
Как страна мобилизовалась 
в борьбе с Западом - 

   17:00

Экономика крепка,  
и танки наши быстры

Продолжение на стр. 18 ‣

Ирина ВИКТОРОВА

Юные звезды и наследники 
знаменитых фамилий начали 
обучение в престижных вузах.

Путь во взрослую жизнь для студентов 
первого курса всегда серьезное испытание. 
Эйфория от того, что удалось поступить, 

проходит, а впереди годы сложной учебы. 
Ну и студенческих развлечений, 
конечно. В начале сентября в сто-

личных вузах прошли собрания 
первокурсников. Так как же об-

стоят дела у учащихся с громки-
ми фамилиями?

Последний писк  
офисной моды - тихий 
час для сотрудников

Основана в мае 1925 года 
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Что нужно России:Что нужно России:
национализациянационализация
или приватизация?или приватизация?

Читайте 
на стр. 6 - 7 ‣
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Десятки 
отечественных 

компаний 
переходят 

в собственность 
государства. 
В чем плюсы
 и минусы.

Ан
др

ей
 А

БР
АМ

О
В/

«К
П

» 
- М

ос
кв

а

Яблочко  Яблочко  
от яблоньки от яблоньки 
недалеко недалеко 
поступаетпоступает

Елена ОДИНЦОВА

С 17 сентября для россий-
ских авиакомпаний подни-
мается аэронавигационный 
сбор: на 37% для внутренних 
рейсов и вдвое - для междуна-
родных. За счет индексации 
власти хотят дополнительно 
собирать порядка 12 млрд 
рублей в год. На эти деньги, 
по подсчетам Минтранса, до 
2030 года можно отремон-
тировать порядка 50 малых 
аэропортов страны.

  Как это отразится на 
стоимости билетов? Они и 

так за первое полугодие по-
дорожали на 20%...

По подсчетам Феде-
ральной антимонопольной 
службы, для внутренних 
рейсов увеличение аэро-
навигационного сбора - это 
плюс 150 рублей на билет 
максимум. Для зарубежных 
официальные подсчеты не 
приводились. Арифмети-
ка подсказывает, что там 
речь может идти о лишних 
1,5 - 2 тысячах рублей.

Но цены, скорее всего, 
взлетят не прямо сегодня, 
а постепенно.

- Цены 
на авиаби-
леты у нас 
не очень определяются се-
бестоимостью перевозок, - 
комментирует авиаэксперт, 
главный редактор портала  
Avia.ru Роман Гусаров. - 
Они зависят в первую оче-
редь от сезона: в высокий 
вслед за спросом растут, 
независимо от себестоимо-
сти, а в низкий - падают. И 
второй момент - конкурен-
ция на конкретном маршру-
те: чем она ниже, тем выше 
цены.

Буду краток. Отпуск
Алина МАКЕЕВА

Этим летом 
россияне  
отдыхали меньше  
обычного.

Всероссийский центр из-
учения общественного мне-
ния (ВЦИОМ) опубликовал 
итоги исследования, как мы 
провели это лето. В послед-
ние несколько лет социологи 
заметили тенденцию на от-
каз от отдыха в июне - ав-
густе. В 2023 году все три 
месяца проработали 35% 
наших сограждан. В этом 
году - 33%. А ведь раньше 

таких трудоголиков было не 
больше четверти! 

Да и по длительности ны-
нешние отпуска стали самы-
ми краткими за всю историю 
наблюдений социологами - 
20 дней. Кто-то скажет: ни-
чего себе краткий отпуск! Но 
это же «среднее по палате» 
значение - оно включает в 
себя и длительные педагоги-
ческие вакации, и удлинен-
ные «заполярные». 

Дело не в том, что мы, со-
гласно анекдоту, разлюбили 
теплую водку и потных жен-
щин. Жертвовать отдыхом в 
высокий сезон в основном 
приходилось россиянам с 

плохим и очень плохим ма-
териальным положением 
(42%). И чаще всего «отпуск 
в ноябре» (или в феврале, 
или в марте - кому как по-
везет) выбирают сотрудники 
коммерческих организаций 
(42% против 21% у бюджет-
ников).

Но все-таки большинство 
из нас сумело-таки набрать-
ся сил и здоровья перед 
холодами. Пусть даже это 
было дома (21%) или на да-
че (22%). А каждый седьмой 
отпускник отдыхал за пре-
делами своего населенного 
пункта - путешествовали по 
России 14% отдыхающих.

Газета нашего города ★                Тюмень

Цены на авиабилеты 
взлетят еще выше
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Самые важные
новости,
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

НАУКА
Погодная катастрофа 
скоро накроет землю: 
обещают жару, 
наводнения и ураганы

ЗВЕЗДЫ
Певица Наталья 
Штурм питается 
на 84 рубля 
в день

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Президент Владимир Путин 
встретился 
с главой Роспотребнадзора.

- В последние годы на вашу 
долю выпали серьезные испыта-
ния, собственно, вместе со всей 
страной. Вы оказались на высо-
те, чего я желаю и в будущем, - 
Владимир Путин в самом начале 
беседы поздравил Анну Попову 
с профессиональным празд-
ником.

- Два года назад вы сказали 
нам, что надо создавать сани-
тарный щит страны, и мы над 
этим работаем, - объяснила 
свои главные задачи Попо-
ва. - В прошлом году удалось 
предотвратить экономический ущерб 
на 866 миллиардов рублей благодаря 
нашим мерам по снижению числа ин-
фекционных заболеваний…

Роспотребнадзор, по словам его гла-
вы, работает над технологиями: зарабо-
тала единая информационная система, 
и теперь о каждом инфекционном забо-
левании в стране становится известно 
буквально в режиме онлайн.

Вирусы сейчас распространяются 
быстрее, чем раньше. Это видно не-

вооруженным глазом (в том числе и 
главе государства). Почему так?

- У нас больше контактов, у нас боль-
ше питания вне дома, и мы уже зависим 
от предприятий, производящих огром-
ное количество продукции. Любое на-
рушение сразу вызывает риск для очень 
многих, - объяснила Попова. - Вирусы 
этим пользуются и очень быстро про-
никают в организм, плюс они мельче и 
быстрее размножаются, поэтому и бо-

роться с ними сложнее.
Чтобы бороться с ни-

ми, Роспотребнадзор 
развивает сеть мобиль-
ных лабораторий. Уже 
готова 71 машина (все 
на базе отечественных 
моделей). Они могут 
добраться в любую точ-
ку страны и быстро по-
мочь на месте.

Но это не все. Попова до-
бавила, что создаются лабо-
ратории и на базе вертоле-
тов. Для наглядности она 
даже принесла на прием к 

президенту небольшую модель, как 
все это может выглядеть в будущем.

- В течение трех лет должны завер-
шить проект совместно с Ростехом и 
«Вертолетами России». Эти лабора-
тории позволят добраться туда, где 
дорог нет, и обеспечить безопасность 
не только у нас, но и за рубежом, - за-
верила глава Роспотребнадзора.

Когда разговор коснулся новых тест-
систем, Путин не удержался от шутки: 
«А «сопли-вирус» туда не зашиваете?»

- В этом смысла нет, - с улыбкой от-
ветила Попова. - Мы включаем только 
те вирусы, которые реально опасны 
для здоровья.

В завершение встречи Путин по-
благодарил Попову и ее команду за 
проделанную работу и выразил уве-
ренность, что Роспотребнадзор про-
должит успешно защищать здоровье 
граждан.

Владислав ВОРОБЬЕВ

Ранее она 
с отличием окончила 
Дипломатическую 
академию.

Минувшая «пятница, 13-е» стала 
очень удачным днем для журналист-
ки Ирады Зейналовой (на фото). 
Она назначена послом России в 
Республике Маврикий. Соответ-
ствующий указ подписал Прези-
дент России Владимир Путин.

В Департаменте информации и 
печати МИД РФ «Комсомолке» со-
общили, что новый посол приступит 
к исполнению своих обязанностей 
«в ближайшее время». Как пра-
вило, под этим подразумевается 
примерно 
месяц.

В 1995 
году Ирада 
Зейналова 
о к о н ч и л а 
Московский 
авиацион -
н о - т е х н о -
логический 
институт. С 
конца девя-
ностых ра-
ботала на 
ТВ, послед-
ние восемь 
лет была ведущей программы «Ито-
ги недели с Ирадой Зейналовой» 
на НТВ.

«Получаю много вопросов на 
этот счет одного и того же поряд-
ка: как телеведущая может стать 
дипломатом?»  - написала на сво-
ем сайте в Telegram официальный 
представитель МИД РФ Мария 
Захарова. Она отметила, что в 
нашей истории немало случаев, 
когда люди, неразрывно связанные 
с журналистикой, приходили на 
дипломатическую работу, назвав в 
качестве примеров Евгения При-
макова, Александра Бовина. 
К тому же Зейналова с красным 
дипломом окончила Дипакадемию. 

Маврикий  - островное государ-
ство в западной части Индийского 
океана. Его еще называют остро-
вом для миллионеров, он славится 
премиальными пляжами, лагунами 
с кристально чистой водой, огром-
ными баобабами и обилием чере-
пах. Дипотношения между нашими 
странами были установлены в 1968 
году. В период пандемии COVID-19 
РФ поставляла на остров вакцину 
«Спутник V».
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 ■ ОТДЕЛ КАДРОВ

Телеведущая 
Ирада Зейналова 
назначена 
послом 
на Маврикии

Александр КОЦ

Для чего это сделано?

Президент увеличил штатную численность армии до 2 389 130 чело-
век. Из них 1,5 миллиона военнослужащих.

Почему?
В математическом выражении Вооруженные силы увеличены на 

180 000 человек. То есть до этих параметров расширена штатная 
численность армии.

- Неужели мобилизация? - спрашивают меня.
Мне кажется, чтобы произошла мобилизация, страны НАТО должны 

объявить нам войну. Официально, с разрывом дипотношений. А «штатка» 
сейчас расширяется как раз для того, чтобы мобилизацию не объявлять.

Формируются резервные бригады. Динамика поступления на контракт-
ную службу такова, что позволяет создавать новую сетку. Надеюсь, в 
ней будут штатные места служб БПЛА в полках, где их пока нет.
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Санитарный 
щит 
России

Путин увеличил 
численность армии

быстрее, чем раньше. Это видно не- роться с ними сложнее.
Чтобы бороться с ни-

ми, Роспотребнадзор 
развивает сеть мобиль-
ных лабораторий. Уже 
готова 71 машина (все 
на базе отечественных 
моделей). Они могут 
добраться в любую точ-
ку страны и быстро по-
мочь на месте.

Александр КОЦАлександр КОЦ

Для чего это сделано?

век. Из них 1,5 миллиона военнослужащих.

180 000 человек. То есть до этих параметров расширена штатная 
численность армии.

объявить нам войну. Официально, с разрывом дипотношений. А «штатка» 

Путин увеличил 
численность армии

Попова пришла к президенту 
со своим вертолетом... 

Года через три так будут 
выглядеть уже не мобильные, 

а аэролаборатории 
Роспотребнадзора

 ■ БЕЗОПАСНОСТЬ 



3Россия
www.kp.ru

 17.09.2024 

А вам сколько 
для счастья надо?
Анатолий ВАССЕРМАН, депутат 
и главный интеллектуал Госдумы:

- Вы уж меня простите, но конкретную сумму я вам не 
скажу. Но уверяю: мне уже сейчас на все хватает. А если 
вдруг появляется что-то новое, на что необходимы день-
ги, у меня быстро возникает возможность заработать 
на это.

Анастасия НИФОНТОВА, 
двукратная чемпионка мира 
по ралли-рейдам на мотоцикле:

- Ну дети сыты-обуты у меня и так. Но если мы говорим о 
счастье… Со всеми моими гонками, соревнованиями мне 
надо много: я бы сказала, минимум полмиллиона евро в 
месяц, чтобы свободно продолжать спортивную карьеру 
за свой счет.

Андрей БОРИСЕНКО, 
Герой России, космонавт:

- Сложно ответить. Когда все в порядке, достаточно одной 
суммы на месяц. Если кто-то из близких заболел (не дай бог, 
еще серьезно), то нужны уже совершенно другие деньги. 
А когда ты в космосе, то вообще находишься на полном обе-
спечении государства.

Иван ВАРШАВСКИЙ, Герой Соцтруда, 
строитель БАМа:

- Тысячи рублей в день на еду хватит. Сходишь в магазин, 
закупишься продуктами тысяч на пять разом, а потом неделю 
все это ешь. Конечно, если лекарства покупать, съездить 
куда-нибудь, то надо больше. За «коммуналку» тысяч 10 при-
ходится платить… А вообще не в деньгах счастье, и никакая 
сумма в месяц меня именно счастливым не сделает.

Алла КАШКИНОВА, 
столичная пенсионерка:

- На самом деле я довольно много всего получаю от города 
бесплатно. Если же взять сумму, чтобы мне хватало прямо 
на все-все, то это, наверное, 50 тысяч рублей.

Гульнара МИРЗОЕВА, 
уборщица в квартирах:

- Я в месяц получаю 60 - 70 тысяч рублей. Этого хватает 
только на еду и аренду квартиры в Москве. Еще муж зара-
батывает - вдвоем сводим концы с концами. А если говорить, 
сколько в столице надо зарабатывать, чтобы хватало на все 
нужды, наверное, около 150 тысяч рублей.

Ксения ПОЛЕТАЕВА, научный сотрудник, 
старший преподаватель ВШЭ:

- Я хочу столько денег, чтобы хватило на три квартиры. 
В одной буду жить, а две другие сдавать. Не знаю точно, 
сколько получится в месяц от сдачи квартир, но полагаю, 
что мне хватит.

Картина дня: кошелек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Елена КРИВЯКИНА

Какая сумма требуется 
россиянам для счастья.

Не в деньгах счастье, а в их 
количестве - гласит народ-
ная мудрость. Но каким оно 
должно быть, это количество? 
Ответ на этот философский 
вопрос нашли социологи сер-
виса SuperJob. Они провели 
традиционный опрос на те-
му, сколько денег нужно рос-
сиянам для счастья. И выве-
ли среднюю сумму - 250 тысяч 
рублей.

Как ни удивительно, муж-

чинам для счастья требуется 
денег больше, чем женщи-
нам: 270 тысяч рублей против 
230. Причем запросы растут 
с возрастом (наверное, боль-
ше денег на лекарства нужно). 
Молодых людей в возрасте 
до 24 лет осчастливит сумма 
в 185 тысяч рублей в месяц, 
а россиянам старше 45 уже 
260 тысяч подавай.

Кстати, такой опрос социо-
логи проводят регулярно. Если 
сравнить с результатами про-
шлых лет, то нынешние необ-
ходимые для счастья 250 ты-
сяч - это на 25% больше, чем 
год назад.

Так что запросы рос-
сиян растут быстрее, 
чем цены и зарплаты. 
По последним данным 
Росстата, цены в стране 
за год выросли на 9%, а 
зарплаты - на 15,3%.

- Когда доходы растут, 
естественно, растет и по-
требление. И люди ав-
томатически, на генном 
уровне ставят более вы-
сокую планку по желае-
мой зарплате. По сути, 
в своих запросах мы уже 
приближаемся к евро-
пейским зарплатам - правда, 
по самым низкооплачиваемым 
профессиям. В западноевро-
пейских странах 2500 евро в 
месяц (250 тысяч рублей на 
наши деньги) получают кон-
сьержи, уборщицы, грузчики. 
Но для сравнения, еще три 
года назад у нас счастливыми 
считали себя люди с зарпла-
той в 100 - 150 тысяч рублей, - 
рассказал «Комсомолке» ди-
ректор Центра конъюнктурных 
исследований Высшей школы 
экономики Георгий Остапко-
вич.

Мы желаем денег вам!

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений БЕЛЯКОВ

Центробанк 
поднял ключевую 
ставку почти 
до исторического 
максимума. 
Почему 
так случилось 
и как с этим жить?

- Точно будет 20%!
- Не может быть, 

19% максимум!
- Да ты данные по 

инфляции видел?! 
Меньше 20% никак 
не будет!

Такие споры греме-
ли в отделе экономи-
ки «КП» всю прошлую 
неделю. Речь шла, как 
вы понимаете, о клю-
чевой ставке Центро-
банка. Но в пятницу 
жизнь (вернее, глава 
ЦБ Эльвира Набиул-
лина) всех рассудила: 
Центробанк решил 
действовать умеренно 
жестко и поднял клю-
чевую ставку с 18 до 
19 процентов годовых.

Напомню, ключевая 
ставка - это главный 
инструмент Центро-
банка в борьбе с ин-
фляцией. Это про-
цент, под который 
ЦБ дает деньги в долг 
обычным банкам. Им 
эти деньги рано или 
поздно придется воз-
вращать. Получается, 
чем выше ключевая 
ставка, тем больше 
денег нужно банкам. 
Поэтому вслед за ро-
стом ключевой ставки 

они поднимают про-
центы по кредитам и 
вкладам. В результате 
люди меньше берут в 
долг и хранят боль-
ше денег на вкладах. 
Из-за этого спрос на 
товары и услуги сни-
жается, и цены растут 
медленнее.

И вот теперь на-
ша ключевая став-
ка - 19%. Это много. 
Мы почти вернулись 
к той же ставке, что 
была в феврале 2022 
года. Тогда ключевую 
ставку резко подняли 
до 20% , чтобы охла-
дить пыл желающих 
снять наличные рубли 
и купить на них дол-
лары или очередной 
телевизор. Ставки по 
вкладам тогда взлете-
ли, и многие решили 

оставить деньги в бан-
ках. Мера сработала.

Но в последние ме-
сяцы и цены, и ставка 
только и делают, что ра-
стут. Потому что сейчас 
ситуация другая. В эко-
номике очень много де-
нег. Денежная масса в 
стране сильно выросла 
за счет дополнительных 
бюджетных расходов - 
на оборонку, господ-
держку и т. д. Зарпла-
ты тоже увеличились. 
В итоге спрос вырос, 
предложение за ним 
не поспевает, поэто-
му следом подскочила 
инфляция. По данным 
Минэка, за год цены 
выросли на 9,05%.

А Центробанк свою 
цель не меняет: он хо-
чет удушить инфля-
цию до 4%.

- Почему так важно 
вернуться к 4%, а не 
смириться с 6 - 8%? 
Чтобы защитить сбе-
режения и доходы 
граждан от обесцене-
ния, - пояснила Эль-
вира Набиуллина. - 
Чем выше инфляция, 
тем сложнее ею управ-
лять. Если мы согла-
симся с темпами роста 
цен в 6 - 8%, то риски 
перехода инфляции в 
двузначную область 
значительно возра-
стут.

Что же в таких 
условиях делать нам, 
обычным людям? Тут 
все просто. Если у вас 
есть деньги - отлично. 
Они могут принести 
еще больше денег. В 
течение этой недели 
многие банки подни-
мут ставки по вкла-
дам - примерно на 
1%. После этого вы-
бирайте банк с самы-
ми выгодными усло-
виями и несите туда 
свои деньги.

А вот займы сейчас 
брать ни к чему. Луч-
ше подождать, пока 
инфляция (а следом 
и ставка) снизится, и 
тогда можно будет пу-
ститься во все кредит-
ные тяжкие. Правда, 
ждать этого придется 
долго. По прогнозу 
ЦБ, ключевая ставка 
опустится ниже 10% 
лишь в 2027 году.

 ■ ФИНАНСЫ 
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Какие проценты 
предлагают банки

По данным ЦБ, Финуслуг и ДОМ.РФ на 13 сентября. 
Ставки по ипотеке приведены 
без учета льготных программ.

По депозитам - 17,5%
По ипотеке - 21%
По кредитам наличными - безумные 29%

% годовых
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КОНКРЕТНОТоп-7 городов
 с самыми 
высокими запросами…

Средняя сумма, 
необходимая 
для счастья

…и с самыми низкими

По данным SuperJob. Опрошено 23 000 трудоустроенных россиян.

• Москва  276
• Владивосток  270
• Ростов-на-Дону  257
• Тюмень  253
• Красноярск  250
• Уфа  248
• Екатеринбург  247

• Набережные Челны 215
• Оренбург  215
• Саратов  215
• Ижевск  212
• Кемерово  210
• Рязань  210
• Киров  190
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 ■ СТОП-КАДР

Никита 
МАКАРЕНКОВ, 
Павел ХАНАРИН 
(«КП» - Донецк»)

Снимки корреспон-
дента «Комсомолки» 
вошли в книгу Прези-
дентской библиотеки 
«Мариуполь. Возрож-
дение».

15 сентября Мариу-
поль отметил 246-летие. 
К этой дате Президент-
ская библиотека опубликовала в 
своем электронном фонде книгу 
«Мариуполь. Возрождение»  - 
первое и единственное в России 
уникальное печатное издание, в 
котором - рассказы о людях, ор-
ганизациях и регионах страны, 
принимающих активное участие 
в восстановлении, строительстве, 

возвращении к 
мирной жизни 
города с 2022 
по 2024 год. 
Часть сним-
ков в книге  - 
фото графа 
«Комсомоль-
ской правды» 
Александра 
Иванова. Это 
виды разных 
районов горо-
да, сделанные 

с крыш высоток, с проезжих ча-
стей... С февраля по май 2022 го-
да в городе шли ожесточенные бои 
с националистами ВСУ. Когда Ма-
риуполь освободили, он был прак-
тически полностью разрушен. За 
короткие сроки город восстанови-
ли. За тем, как он преображался, 
следил фотограф «Комсомолки».

- Важно задокументировать, что 
происходит сейчас, первые годы 
после освобождения. Надеюсь, 
со временем наши фото войдут 
в учебники по истории России, - 
говорит Александр. - С помощью 
фотографий я вношу свою лепту в 
борьбу сил добра против сил зла.
Ведь посредством наблюдений 
за историей публикаций фото-

корреспондентов и фотодоку-
менталистов можно иметь чет-
кое представление о том, как 
возрождается Мариуполь и как 
будут возрождаться другие го-
рода ДНР.

Фотокорреспондент «Комсо-
мольской правды» Александр 
Иванов сам живет в Мариуполе, 

с 2022 года рассказывает в своих 
репортажах о том, как возрожда-
ется город.

Книга «Мариуполь. Возрож-
дение» издана на русском и ан-
глийском языках и будет распро-
странена на площадках посольств 
РФ и Русских домов в более чем 
50 странах мира.

Киев планирует 
удар по детсаду 
или больнице, 
чтобы обвинить 
Москву 
и склонить 
Запад 
к  ударам 
по России.

Об этом пре-
дупредила на-
ша Служба внешней разведки. По ее 
данным, «Украина готовит инсцени-
ровку якобы российского ракетного 
удара по детскому учреждению на 
контролируемой Киевом территории».
И Украина это обязательно сделает, 
даже несмотря на то, что готовящуюся 
провокацию «засветили» публично. 
Киев это никогда не останавливало, 
потому что работает он на внешнюю 
аудиторию. Что скажут в России, что 
подумают на Украине - киевским плу-
тократам абсолютно плевать. Дети уже 
обречены.

СПЕКТАКЛЬ СОРВАЛСЯ
Почему я в этом уверен? Был сви-

детелем двух провокаций. Более то-
го, мне удалось с помощью читателей 
предупредить о подготовке к подрыву 
Мариупольского театра за 4 дня до со-
бытия! Весной 2022-го мариупольцы 
сообщили, что «азовцы»* и «какие-то 
правосеки»*, заносят в театр ящики, 
по виду армейские - для боеприпасов 
или оружия. Одновременно заукра-
инские власти сгоняют в театр всех 
местных. Люди разместились в теа-
тральных подвалах - их использова-
ли для хранения декораций. Поэтому 
подвалы были сухи, глубоки, обшир-
ны. Там было много детей - из фойе 
театра им принесли под землю воз-
душные шарики…

15 марта около 19.00 в городских 
заукраинских чатах появилось со-
общение: «Драмтеатра больше нет,
там было 1000 цивильных (граждан-
ских. - Ред.), рашисты разбомбили 
театр». Но обрушился только объ-
ем зрительного зала, в нем погибли 
два человека, сами подвалы устояли. 
Информационная «засветка» не по-
влияла на планы Киева, хотя мое со-

общение в телеграм-канале прочитали 
490 тысяч человек. Просто расчеты 
нелюдей-взрывотехников оказались 
ошибочными.

Зачем это было нужно Украине? На 
момент провокации наши вогнали в 
Мариуполь три клина и вышли прак-
тически к центру города. Настал пере-
лом в «битве за Мариуполь».

ВЗОРВАТЬ РОДДОМ
Вторая мариупольская провокация в 

главном схожа с пока не состоявшей-
ся, которую готовят сейчас. Жертва-
ми опять назначены дети, опыт в ис-
треблении детей у бандеровцев есть. 
Не случайно, СВР предупреждает, 
что будущими целями станет детская 
больница или детсад: «Руководство 
Украины рассчитывает таким образом 
повысить боевой дух ВСУ и обосновать 
снятие Западом ограничений на ис-

пользование ракет для ударов вглубь 
России».

Театр взрывали в кульминационный 
момент штурма Мариуполя, а вот род-
дом № 3 - на Международный женский 
день. В самом начале штурма, 9 марта 
2022 года, по всем западным СМИ раз-
летелись снимки из «разбомбленного 
российской авиацией роддома».

Я смог пробраться в роддом только 
спустя месяц, 9 апреля, и то по границе 
больничного комплекса еще шли бои. 
Заводили меня разведчики-танкисты 
с помощью коптера-проводника. В 
больнице мы обнаружили последнюю 
смену врачей, они и рассказали, как 
все было. В раковом корпусе, сосед-
нем с роддомом, стоял отряд украин-
ской территориальной обороны (ТРО). 
Они даже подкармливали врачей, по-
тому что были местными. Но в ночь на 
9 марта тээрошники исчезли, даже не 
попрощавшись, хотя жили с врачами 
бок о бок целый месяц. Только врачи 

успели удивиться этому факту, как во 
дворе роддома рвануло два раза. Пер-
вым сработал инженерный фугас, за-
ложенный «на выброс грунта», - яму 
от него собирались выдать за воронку 
от российской авиабомбы. Но инже-
нерный фугас зацепил кислородную 
станцию, и она сдетонировала уже на 
поверхности земли. Выбила стекла, 
покалечила рожениц. Никто не погиб, 
и малыши сильно не пострадали. Но 
во дворе роддома уже появились за-
падные журналисты...

К счастью, провокацию с роддомом 
№ 3 удалось сразу же поломать. Одна 
из рожениц, Марианна Подгурская 
(фото которой с лицом в крови от 
осколков стекла разлетелось по об-
ложкам западных СМИ), выбравшись 
из Мариуполя, сообщила, что «ника-
кого авианалета не было, а взрывов 
было два». Но эти ее слова ни одна 
газета на Западе, конечно, уже не на-
печатала. Просто замяли историю. А 
я лишь нашел в ней дно.

СПАСИТЕ СВОИХ
Дна нет у наших украинских оппо-

нентов. Вот смотришь на них, вроде 
бы уже нащупали днище, сейчас от-
толкнутся и пойдут наверх, к солнцу 
из своей инфернальной тьмы. Ан нет, 
проскочили еще глубже, хотя, каза-
лось бы, куда? Так что бандеровцам, 
уже приготовившим провокацию, мы 
помешать не сможем. Могут поме-
шать последние нормальные жители 
Украины. Видеокамеры сейчас есть в 
каждом телефоне, информация, осо-
бенно общественно значимая, распро-
страняется за секунды. Попробуйте 
помешать своим кровавым плутокра-
там, попробуйте спасти своих детей. 
Искренне желаю удачи!

Кто на самом деле 
взорвал роддом 
в Мариуполе - репортаж-
расследование Дмитрия Стешина 
читайте на сайте

*Запрещенные в РФ экстремистские организации.
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   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

У Мариупольcкого драмтеатра после подрыва изнутри в 2022-м 
сложилась крыша, но стены устояли. 

Люди в подвале остались живы. Теперь Украина хочет повторить 
свой «трюк» - уже в детском саду или в больнице. 

Украина снова готовит 
в жертву детей
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Диптих «Тихое море» - картина двух начал, 
мужского и женского, несет в себе ценность семьи.

Александр Иванов 
с камерой практически 

не расстается. 
С ней он сделал сотни 
снимков Мариуполя.

«Наши фото войдут 
в учебники истории России» 
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Юлия КАРАМУШКА

Тюменцы уходят 
от традиционного 
празднования свадеб.

Закончилось лето, и вместе 
с ним подошел к концу самый 
активный свадебный период 
в году. Какими свадьбами он 
запомнился, мы обсудили с 
организатором свадеб и ос-
нователем агентства Wedding 
moments в Тюмени Марией 
Кринициной.

ЦВЕТОВЫЕ РЕШЕНИЯ  
И ДЕКОРАЦИИ

Продолжают быть популяр-
ными пастельные тона, белый, 
бежевый, оттенки розового, но 
стали набирать популярность 
черно-белые свадьбы. В 2025 
году ожидается рост популяр-
ности свадеб в красном цвете. 
По словам Марии, поступают 
запросы и на монохром, на-
пример в серых тонах.

Что касается декораций, то 
сохраняются тенденции цве-
точного оформления. Хотя всё 
чаще стали появляться запро-
сы на креативные свадьбы. К 
примеру, оформление в стиле 
космического корабля или не-
оновый декор банкетного зала.

В среднем молодожены зовут 
на церемонию бракосочетания 

50 - 60 человек. Реже проводят 
камерные (до 30 человек) или 
уютные свадьбы (в тесном се-
мейном кругу). А вот большие 
свадьбы с количеством гостей 
более 100 человек до сих пор 
можно назвать редкими. Чаще 
это национальные свадьбы.

НАРЯДЫ ЖЕНИХА, 
НЕВЕСТЫ, ГОСТЕЙ

Здесь сложно выделить еди-
ную тенденцию. Однако мно-
гие современные свадьбы от-
личает наличие дресс-кода 
в соответствии с выбранной 
концепцией. Мария отмечает, 
что гости чаще стали подходить 
к выбору наряда ответствен-
но и приглашенные, включая 
старшее поколение, охотно 
подбирают подходящие наря-
ды. Общая тенденция в одежде 
невест - отказ от пышных пла-
тьев в пользу удобных и ком-
фортных. Как говорит Мария, 
акцент делается на невесте, а 
не на платье.

ОСОБЫЕ ФИШКИ
Особой популярностью у тю-

менских пар пользуются зер-
кальные даты для проведения 
торжества. В последнюю из 
них -24.08.2024 года - распи-
сались более 80 пар. Более того, 
организаторы свадеб уже за-
нимаются торжествами, наме-

ченными на 25.07.2025 года, в 
связи с повышенным спросом.

А еще тюменцы уходят от 
традиционной схемы торже-
ства: отказываются от кара-
вая, сбора денег на ребенка 
(мальчика или девочку) и бро-
сания букета. Всё чаще пары 
хотят разбавить торжество 
какой-нибудь фишкой. На-
пример, просят бургер или бу-
терброд с красной икрой вмес- 
то каравая, вместо бросания 
букета девушки вытягивают 
розы: кому попадется крас-

ная, та вскоре выйдет замуж.
Если говорить про арти-

стов на торжестве, то нынче 
их заказывают реже. Однако 
по-прежнему популярны шоу 
барабанщиков, лазерное шоу и 
приглашенные кавер-группы. 

Помимо операторов видео-
съемки, пары стали пригла-
шать на свадьбы рилсмейке-
ров. Но от самой видеосъемки 
не отказывается практически 
ни одна пара.

Свадебный торт и его подача 
- важный атрибут большинства 

свадеб. Пары подходят к вы-
бору десерта очень ответствен-
но. Некоторые выбирают укра-
шенный ягодами торт-пирог, 
кто-то украшает торт горящи-
ми элементами или красит от-
дельные элементы торта. По-
дача свадебного торта часто 
происходит под музыку или 
клип. В этот торжественный 
момент пары иногда просят ис-
пользовать дым, бенгальские 
огни или холодные фонтаны. 
Таким образом будущие моло-
дожены стремятся создать свое 
уникальное торжество, непо-
хожее на остальные.

СОВЕТЫ БУДУЩИМ 
МОЛОДОЖЕНАМ

Мария отмечает, что глав-
ное в успешной подготовке к 
свадьбе - это время. Если на-
чинать подготовку к меропри-
ятию заранее, за год или хотя 
бы за шесть месяцев, то мож-
но не спеша составить смету, 
оценить рынок, обговорить 
нюансы относительно места 
регистрации брака, оценить 
необходимость привлечения 
свадебного организатора и 
прочее. А самое главное - вы-
брать заветную дату.

По словам Марии, были в 
ее практике свадьбы, органи-
зованные за короткое время. 
Совсем недавно свадьбу под-
готовили всего за неделю из-за 
того, что жених находился на 
СВО. Однако подобные свадь-
бы могут быть сопряжены с до-
полнительными финансовыми 
тратами.

Совет да любовь!

Алена ИВАНОВА

Команда  
«РН-Уватнефтегаз» 
заняла девятое место  
в финальном туре  
XIX Летних спортивных 
игр НК «Роснефть»  
и получила звание самой 
дисциплинированной 
команды соревнований.

Состязания, в которых приняли 
участие более 800 сотрудников 
из 20 команд дочерних предпри-
ятий нефтяной компании, прохо-
дили с 10 по 15 сентября на круп-
нейших объектах города Сочи.

Золотую медаль в личном пер-
венстве завоевал Константин Ба-
кум (рывок гири, вес до 90 кг), ко-

торый в команде с Александром 
Аракчеевым занял третье место 
в силовом двоеборье.

В шаге от пьедестала почета 
были шахматисты Людмила Вла-
сова и Гафият Фатхутдинов, а так-
же теннисисты Анастасия Нагаева 
и Егор Турубанов, которые заняли 
четвертое место в командных за-
четах.

Также четвертыми стали участ-
ницы эстафеты 4 х 100 метров 
Мария Игнатьева, Полина Масла-
кова, Эльвира Серикова и Олеся 
Повышева. Их коллеги по коман-
де Марат Гарипов, Александр Кул-
тышев, Александр Бакуев и Фа-
рид Шафиков в эстафете 4 х 400 
метров стали двенадцатыми.

Также спортсмены команды продемонстрировали красивую 
и бескомпромиссную борьбу в со-
ревнованиях по баскетболу (11-е 
место), перетягиванию каната 
(13-е место), русскому бильярду 
(15-е место), мини-футболу (17-е 
место), пулевой стрельбе (17-е 
место) и волейболу (18-е место).

Звания «Лучший спортсмен 
команды» была удостоена Люд-
мила Власова (шахматы). «Для 
меня было очень неожиданно и 
очень ценно получить награду 
«Лучший спортсмен» команды 
«РН-Уватнефтегаз». Это колос-
сальный стимул к еще большим 
достижениям!» - сказала Людмила 
Власова.

«РН-Уватнефтегаз» на системной 
основе реализует программы по 

формированию здорового образа 
жизни работников. На месторож-
дениях оборудованы спортивные 
и тренажерные залы, организо-
ваны регулярные тренировки по 
всем видам спорта зимних и летних 
спортивных игр «Роснефти», а так-
же акробатическому рок-н-роллу. 
Команда «РН-Уватнефтегаза» - по-
бедитель спартакиады трудовых 
коллективов Тюменской области 
в 2023 году, призер соревнований 
«Роснефть-ГТО».

Достигнутые результаты ста-
нут основой для постановки 
спортсменами еще более высо-
ких целей в процессе подготовки 
к юбилейным XX Летним спор-
тивным играм НК «Роснефть» в 
2025 году.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Тюменские нефтяники вошли в число сильнейших 
спортсменов корпоративных соревнований

Баскетбольная дружина.

Константин Бакум  
занял первое место в рывке 

гири в весовой категории 
до 90 килограммов.

Теннисисты Анастасия 
Нагаева и Егор Турубанов 
заняли четвертое место 

в командном зачете.
Шахматистка Людмила Власова была признана 

«Лучшим спортсменом команды».

Караваям и пышным 
платьям - нет!
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Свадебный торт и его подача -  
важный атрибут большинства свадеб.
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ВОЗВРАЩЕНО 
100 ПРЕДПРИЯТИЙ

- Сразу хотел бы обо-
значить здесь позицию: 
ни о какой деприватиза-
ции, об огосударствле-
нии экономики речи не 
идет и идти не может, - 
такое заявление сде-
лал Президент России 
этой весной на колле-
гии Генпрокуратуры. В 
прошлом году на Вос-
точном экономическом 
форуме также развер-
нулась дискуссия о том, 
началась ли уже в стране 
«деприватизация» (этот 
деликатный термин ис-
пользуют в последнее 
время вместо пугающего 
«национализация») или 
еще нет.

А почему вообще речь 
зашла об огосударствле-
нии экономики? - спро-
сите вы. Ведь «свобод-
ный рынок» в России 
вроде никто пока не от-
менял. Но дыма без ог-
ня, как известно, не бы-
вает. Вот какие цифры 
озвучил на экономиче-
ском форуме в Санкт-
Петербурге генеральный 
прокурор России Игорь 
Краснов: с 2022 года по 
искам прокуроров и по-
следующему решению 
российских судов госу-
дарству было возвраще-
но свыше 100 предпри-
ятий, активы которых 
оцениваются в 1,3 трлн 
рублей.

Только с начала про-
шлого года, по словам 
генпрокурора, в госсоб-
ственность отошло 20 
предприятий, имеющих 
стратегическое значение 
и незаконно выведенных 
из владения Российской 
Федерации. Казалось 
бы - хорошая новость. 
Но частный капитал пу-
глив. И деприватизация 
десятков компаний как 
минимум настораживает 
потенциальных инвесто-
ров.

- Мы видим большое 
количество исков со сто-
роны прокуратуры по 
историческим сделкам, 
где, собственно говоря, 
и срок исковой давно-
сти, и срок приобрета-
тельской давности давно 
прошли, - озвучивает их 
опасения глава Сбербан-
ка Герман Греф.

Речь о том, что проку-
ратура в последнее время 
все чаще оспаривает за-
конность проведенной в 

свое время приватизации 
того или иного предпри-
ятия, даже если произо-
шло это лет 30 назад. И 
на этом основании через 
суд требует вернуть актив 
в собственность государ-
ства. И хотя у предпри-
ятия уже давным-давно 
могут быть другие соб-
ственники, суды, как 
правило, занимают сто-
рону прокуратуры.

ВЕРНУТЬ 
ГОСУДАРСТВУ 
И СНОВА ПРОДАТЬ

Конфискованные 
активы при этом госу-
дарство оставляет себе 
далеко не всегда. Ведь 
государство и без того 
занимает очень значи-
тельную долю россий-
ской экономики - по 
оценкам экспертов Рос-
сийской академии на-
родного хозяйства, на 
госсектор приходится 
около 60% российского 
ВВП. Именно поэтому 
Минфин и Центробанк 
периодически затевают 
дискуссию о необходи-
мости новой приватиза-
ции, которая позволила 
бы государству попол-
нить бюджет.

Кстати, чисто государ-
ственных предприятий 
в стране не так много. 
Например, в РЖД и 
«Транснефти» государ-
ству (через Росимуще-
ство) принадлежит 100% 
акций. Но есть много 
компаний, которыми 
государство владеет ча-
стично или контролиру-
ет их через свои структу-
ры. И таких сейчас около 
700 - среди них Газпром, 
ВТБ, Сбербанк, «Рос-
нефтегаз», «Аэрофлот» 
и многие другие.

Однако постепенно 
государственный сектор 

становится все шире. За 
20 последних лет его до-
ля в экономике вырос-
ла почти вдвое (данные 
Института прикладных 
экономических иссле-
дований Российской 
академии народного хо-
зяйства и госслужбы). 
Хорошо это или плохо?

По мнению директора 
Центра конъюнктурных 
исследований Высшей 
школы экономики Геор-
гия Остапковича, с точки 
зрения экономической 
теории нам сейчас как 
раз нужна приватизация, 
поскольку она снимает 
нагрузку с федерального 
бюджета. Ведь тогда не 
государство, а частники 
возьмут на себя бремя 
расходов по инвестици-
ям, развитию и техноло-
гическому переоснаще-
нию компаний.

К тому же эффек-
тивность государства в 
управлении компаниями 
обычно ниже, чем у част-
ных собственников, - 
подтверждений этому 
факту предостаточно 
(см. «Вопрос - ребром»). 
Понимают это и в руко-
водстве страны.

Замруководителя ад-
министрации президен-
та Максим Орешкин на 
Восточном экономи-
ческом форуме осенью 
2023 года (тогда Ореш-
кин занимал должность 
помощника президента 
по экономическим во-
просам) признал, что 
государство в лице чи-
новников «не очень хо-
роший собственник». По 
его словам, у частников 
выше мотивация сде-
лать предприятие высо-
коприбыльным, чтобы 

больше зарабатывать и 
иметь возможность раз-
виваться и инвестиро-
вать в новые проекты.

Но как же тогда быть 
с национализирован-
ными предприятиями, 
которых становится все 
больше? На этот вопрос 
ответ у правительства 
РФ есть. По словам ми-
нистра финансов Анто-
на Силуанова, власти не 
собираются управлять 
национализированны-
ми компаниями. Ото-
шедшие государству по 
решениям судов активы 
будут снова продавать - 
уже новым собственни-
кам. Об этом Силуанов 
заявил в ходе Санкт-
Петербургского эконо-
мического форума. «Ни 
держать, ни управлять 
переданными в доход 
государства активами 
(речь, в частности, шла 
об имуществе крупней-
шего в стране произво-
дителя макарон «Мак-
фа». - Ред.) государство 
не планирует - все они 
будут реализованы. Нам 
не нужна такая государ-
ственная экономика», - 
заявил министр.

НАГЛЯДНЫЕ 
ПРИМЕРЫ

Вот несколько приме-
ров того, как складыва-
ется судьба национали-
зированных в последнее 
время компаний.

В 2022 - 2023 годах бы-
ли изъяты в пользу госу-
дарства активы, которые 
контролировал бывший 
депутат Госдумы Сер-
гей Сопчук. В их чис-
ле золотодобывающее 
предприятие «Терней 
Золото», крупнейший 
в Приморье туристиче-
ский объект ООО «Ком-
плекс отдыха «Маяк», а 

также ООО «Полтав-
ский терминал» и ООО 
«Речной пункт про-
пуска «Нижнеленин-
ское» - погранпереходы 
на границе с Китаем. И 
хотя официальными 
владельцами этих ООО 
значились другие люди 
(среди которых - близ-
кие родственники экс-
депутата), следователи 
настаивали, что доход с 
акций получал сам Соп-
чук, а значит - он скры-
вал реальные доходы.

В конце концов при-
морский олигарх поки-
нул Россию (он объяв-
лен в международный 
розыск), а Замоскворец-
кий суд национализиро-
вал его активы. «Маяк» 
был передан Всероссий-
скому детскому центру 
«Океан», а новым хозяи-
ном «Терней Золото» за 
1,2 млрд рублей стали 
частники - ООО «Ме-
доед».

Новые частные вла-
дельцы были оператив-
но найдены и для других 
национализированных 
предприятий. Например, 
изъятый у бывшего гла-
вы Марий Эл Леонида 
Маркелова «Памашъ-
яльский каменный ка-
рьер» (это имущество 
было признано судом 
незаконно нажитым в 
период его госслужбы) 
из ведения государства 
перешел под контроль 
предпринимателя Алек-
сандра Михайлова.

Глубоководный порт 
«Бронка» в Санкт-
Петербурге, национа-
лизированный после 
того, как суд установил, 
что объект строился на 
средства, полученные в 
результате коррупцион-
ных схем, отошел компа-
нии «НКК-Логистик» за 
10,9 млрд рублей.

Новых владельцев на-
ционализированным 
компаниям не всегда 
находят в результате от-
крытых торгов. Порту 
«Бронка», например, 
хозяева были назначены 
распоряжением прави-
тельства, а акции Соли-
камского магниевого за-
вода и Дальневосточного 
морского пароходства, 
обращенные в доход го-
сударства, перешли го-
скорпорации «Росатом» 
согласно специальному 
указу президента.
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Акции Дальневосточного морского пароходства были по суду обращены в доход государства, 
но частникам не перешли: их передали госкорпорации «Росатом».

Какие компании 
отошли государству

В последние 2,5 года государство получило контроль 
над активами многих западных компаний, которые разо-
рвали связи с Россией. Среди них - АвтоВАЗ, российские 
заводы компаний Nissan и Shell и т. д. Cейчас под угрозой 
национализации - крупные предприятия, к владельцам 
которым у правоохранителей уже возникали вопросы в 
последние годы, а также те компании, хозяева которых 
покинули страну. Поэтому появился даже термин - «па-
триотическая деприватизация». Вот лишь несколько 
предприятий, акции которых были переданы государству 
в последние пару лет:

• Норвежская нефтегазовая компания Equinor
• Французская нефтегазовая компания TotalEnergies
• «Башкирская содовая компания»
• ООО «Феникс», управлявшее портом «Бронка»
• «Кучуксульфат»
• «Метафракс Кемикалс» (производит метанол)
• Калининградский морской торговый порт
• «Сясьский целлюлозно-бумажный комбинат»
• ОАО «Уралбиофарм»
• Агрохолдинг «Покровский»
• АО «Макфа»

КОНКРЕТНО

частная наша 
экономика

Владимир МАЗЕНКО

Десятки российских компаний пе-
реходят в собственность государ-
ства. И в то же самое время вла-
сти отчитываются о том, сколько 
миллиардов принесла стране при-
ватизация государственных ак-
тивов. Как одно сочетается с 
другим и чего нам ждать?

Не
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Если говорить конкретно о российском 
рынке, то есть такие данные. Финансо-
вый аналитик Валерий Емельянов 
провел анализ роста котировок акций го-
сударственных и частных компаний за 11 
лет и пришел к выводу, что инвестор свой 
долгосрочный выбор должен однозначно 
делать в пользу частников, у которых до-
ходность за этот период в среднем оказа-
лась в разы выше, чем в госсекторе, - 181% 
против 54%.

- Вопрос о государственном участии в 
экономике, конечно, диалектический - тут 
можно услышать разные мнения,  - поде-
лился с «КП» своим мнением директор 
Центра конъюнктурных исследований 
Высшей школы экономики Георгий 
Остапкович.  - Но многолетняя мировая 
практика доказала, что частная собствен-
ность всегда эффективнее.

Это подтверждает и официальная ста-
тистика. Например, по данным Росстата, 
в трудном для экономики 2022 году го-
сударственные компании заработали на 
52% меньше, чем годом ранее. А прибыль 
частников упала за тот же период всего 
на 12,6%.

А вот другие цифры. По оценкам авто-
ров исследования на тему эффективности 

госкомпаний, опубликованном в журнале 
Центробанка «Финансы и кредит», «произ-
водительность труда на госпредприятиях 
ниже, чем в частных фирмах, на 75% по 
выручке на одного занятого».

Однако эксперты уверены, что доля го-
сударства в ряде отраслей должна оста-
ваться высокой. Часть предприятий могут 
оставаться в госсекторе по стратегиче-
ским соображениям - это, например, пред-
приятия военно-промышленного комплекса 
или космической сферы.

- Государственными могут быть отдель-
ные предприятия оборонной промышленно-
сти, - считает Георгий Остапкович. - Кроме 
того, за государством должны оставаться 
естественные монополии - такие, как РЖД, 
например, где раздел на отдельные част-
ные предприятия может повлечь разрыв 
сложных транспортных цепочек.
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С другой стороны, 
действия прокуратуры 
и судов по установле-
нию «исторической 
справедливости» - ког-
да незаконно привати-
зированные десятки лет 
назад активы возвра-
щаются в госсобствен-
ность - могут иметь 
и обратный эффект: 
ущемлять законные 
права добросовестных 
приобретателей. Как 
это случилось в апре-
ле, когда Арбитражный 
суд Пермского края 
удовлетворил иск про-
куратуры об изъятии в 
пользу государства ак-
ций Соликамского маг-
ниевого завода (СМЗ). 
Суд решил, что прива-
тизация СМЗ много лет 
назад была проведена 
незаконно, но теперь 
акций могут лишиться 
не только четыре глав-
ных акционера, но и 
больше двух тысяч ми-
норитариев - добропо-
рядочных инвесторов, 

владеющих небольши-
ми пакетами акций.

Дошло до того, что 
Центробанк оспорил 
это решение и подал 
апелляционную жало-
бу. По мнению главы 
ЦБ Эльвиры Набиулли-
ной, защита прав инве-
сторов и добросовестных 
приобретателей акций - 
«краеугольный камень 
доверия инвесторов к 
финансовому рынку». 
Средства стране при 
этом сейчас ой как нуж-
ны, и приватизация - 
один из важных источ-
ников финансирования 
бюджетного дефицита.

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
Так что вполне логич-

но, что Минфин высту-
пает за частичную пе-
редачу в частные руки 
компаний с долей госу-
дарства более 50%. Ве-
домство даже направило 
в правительство список 
из 30 предприятий (их 
названия не афиширу-

ются), акции которых 
можно продать частни-
кам. Но так, чтобы госу-
дарство не потеряло при 
этом контрольный пакет.

По словам министра 
Антона Силуанова, это 
могло бы принести бюд-
жету сотни миллиардов 
рублей. И действитель-
но - в 2023 году, напри-
мер, план приватизации 
федерального имущества 
был перевыполнен в 16 
раз, и бюджет получил 
от приватизации око-
ло 29 млрд рублей вме-
сто запланированных 
1,8 млрд. План на 2024 
год составлял 1,2 млрд. 
Но уже в первом полу-
годии доходы от прива-
тизации превысили 11 
млрд рублей.

Так что, похоже, боль-
шая приватизация идет 
параллельно депривати-
зации - совершенно ей 
не мешая, а, напротив, 
подставляя плечо - та-
кой вот российский па-
радокс.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Кто эффективнее управляет?

Один из самых громких случаев деприватизации случился 
минувшей весной - в руки государства перешел крупнейший 

в стране производитель макарон «Макфа». И пока государство 
не спешит расставаться с новой собственностью.

Изнанка громкого 
скандала: 
как Генпрокуратура 
отсудила 34 санатория в пользу 
государства - на сайте KP.RU

Екатерина 
МАКСИМОВА

Еще 12 лет назад в 
бухте Разбойник 
у Дальневосточ-
ного центра по 
обращению с 
радиоактивны-
ми отходами на 
плаву держались 
десятки реакторных 
блоков атомных под-
водных лодок. Это было 
некое кладбище бывших 
кораблей, которое пред-
ставляло опасность из-за 
радиации не только для че-
ловека, но и для природы.  
Теперь благодаря усилиям 
специалистов «ДальРАО» 
вся территория Дальнего 
Востока освобождена от 
корабельного отработав-
шего ядерного топлива. В 
ДФО официально заверши-
ли утилизацию всего ядер-
ного наследия СССР.  

Филиал занимается не-
посредственно переработ-
кой радиоактивных отхо-
дов на Дальнем Востоке 
и Камчатке. Конкретно в 
Приморье утилизируют 
атомные подводные лод-
ки, формируют односечные 
реакторные отсеки атом-
ных подводных лодок, а 
также утилизируют суда 
обеспечения и надводные 
корабли. Например, атом-
ный разведывательный 
корабль «Урал» (с очень 
большой «советской» 
историей, между прочим) 
прошел здесь свой послед-
ний путь в 2022 году. Та 

же участь в скором време-
ни ждет атомный крейсер 
«Адмирал Лазарев».

Тяжело предста-
вить, как ведет-

ся столь тяже-
лая и опасная 
работа. Но на-
чальник произ-
водства «Даль-

РАО» Андрей 
Прибыткин (на 

фото) лаконично и 
просто объяснил, как уда-
лось избавить акваторию 
от ядерного наследия.

- У нас находятся пла-
вучие объекты, которые 
в свое время утилизиро-
вались на больших заво-
дах. Например, в Большом 
Камне, Петропавловске-
Камчатском и так далее. 
Здесь мы благодаря наше-
му доку «Сакура», постро-
енному японцами в рамках 
международной техниче-
ской помощи, поднимаем 
радиационно опасные объ-
екты из воды и перекаты-
ваем на специальные ста-
пеля, «снимаем» все 
лишнее и оставля-
ем только радио-
активный отсек. 
Такие в дальней-
шем окрашива-
ются специаль-
ной краской в 
цехе и размещают-
ся на нашей площадке 
в пункте долговременного 
хранения реактивных от-
секов (ПДХРО), где будут 
храниться 70 лет.

За эти долгие годы блоки 
постепенно утратят радио-

активность, и по истечении 
срока можно будет присту-
пить к разборке и утилиза-
ции реакторов. Сейчас в 
ПДХРО размещено 78 ре-
акторных отсеков атомных 
подводных лодок, 10 блок-
упаковок от судов обеспе-
чения и 2 блок-упаковки 
надводного атомного раз-
ведывательного корабля 
«Урал».

- Нам есть чем гордиться. 
В первую очередь это на-
ши специалисты. Несколь-
ко десятков тысяч человек 
более 20 лет своей жизни 
посвятили решению эколо-
гических проблем. У нас в 
стране было накоплено бо-
лее 700 тысяч кубических 
метров радиоактивных от-
ходов. На данный момент 
244 тысячи уже перерабо-
таны, а с ними более 1700 
тонн топлива. Остановлено 
400 радиационно опасных 
объекта. 150 из них при-
ведены в экологически 
безопасное состояние, - 
поделился статистикой за-

меститель директора 
по государствен-

ной политике в 
области РАО, 
ОЯТ и ВЭ ЯРОО 
Госкорпорации 
«Росатом» Алек-

сандр Абрамов 
(на фото).

Кстати, на пере-
работку здесь идут ра-
диоактивные отходы ис-
ключительно из России. 
Никакое другое «ядерное 
наследие» в Приморье 
ввозиться не будет.

 ■ СОБЫТИЕ

Как атомщики решили 
главную экологическую 
проблему Приморья

В крае завершена 

утилизация 
ядерного наследия 

Советского Союза.

В этой акватории 
хранились 

все реакторные 
блоки атомных 

подводных лодок.

Сюда из воды доставали 
реакторные блоки.
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Олег КАРПОВ

Может ли экскава-
тор встать посреди си-
бирской реки и копать на 
дне траншею? Кажется 
фантастикой. Но нет, 
именно так в конце ну-
левых строили подводный 
переход нефтепровода 
через Лену - в лютый мо-
роз, водрузив тяжелую 
технику на понтоны. В 
итоге нефть потекла 
на восток, помножив 
маршруты российского 
экспорта. И если слож-
ность того труда и не-
специалисту очевидна, 
то что можно сказать 
о героизме инженеров 
и водолазов, которые 
также зимой, но более 
восьмидесяти лет назад, 
под бомбами проложили 
трубу в блокадный Ле-
нинград! По Дороге жиз-
ни туда везли еду и ле-
карства людям. По трубе 
же в город пришло то-
пливо, которое позволило 
жить технике. Все это 
было бы невозможно без 
специалистов институ-
та «Гипротрубопровод», 
который в этом году от-
мечает свое 85-летие.

ТИХИЙ ГЕРОИЗМ
История ведущего 

российского института 
по проектированию ма-
гистральных трубопро-
водов началась 16 сентя-
бря 1939 года, 
когда решени-
ем Совнарко-
ма был создан 
трест «Не-
фтепровод-
проект». Его 
специалисты 
не сражались 
в боях, но их 
вклад в спа-
сение лю-
дей сложно 
пере оценить. 
В 1942 году 
проектирова-
ние «артерии 
жизни» воз-
главлял Давид 
Шинберг.

Давид Яковлевич 
вспоминал, как пошел 
в Ленинскую библиоте-
ку: «Просидел в библио-
теке до закрытия, при-
шел на следующее утро 
и просидел еще полдня. 
Пришлось просмотреть 
уйму книг, карт и фото-
графий, сделать много 
выписок. Из области ге-
ографических представ-
лений о Ладожском озе-
ре я перешел в область 
инженерных понятий 
[…] Я слабо представ-
лял себе положение в 
Ленинграде в памятную 
зиму 1941/1942 года. Я 
глухо слышал о голоде. 
Но только встретив-
шись в Череповце с по-
ездом, эвакуировавшим 
полумертвых ленин-

градцев, и после того, 
что я увидел здесь, я на-
чал понимать великое 
бедствие осажденного 
Ленинграда».

Этот опыт уника-
лен - столь сложный 
промышленный объект 
был построен менее чем 
за полтора месяца под 
шквальными обстрела-
ми. Он стал примером 
командной работы, ко-
торую вели в строгой се-
кретности. Чтобы враг 
оставался в неведении, 
освещение не включа-
ли и ночью. «Строитель-

ство сразу 
пошло таким 
темпом, что 
чертежи, вы-
д а в а е м ы е 
сегодня на 
стройку, на-
завтра уже 
оказывались 
в ы п о л н е н -
ными в нату-
ре», - отмечал 
Давид Шин-
берг.

Много ча-
сов прове-
ла под об-
стрелами в 
л а д о ж с к о й 
воде другая 

легенда - первая в СССР 
женщина-водолаз Ни-
на Васильевна Соколова. 
По дну Ладоги проло-
жили около 30 киломе-
тров трубы. Работали 
круглосуточно и объ-
ект сдали раньше сро-
ка. На следующий день 
он заработал на полную 
мощность и ежесуточ-
но доставлял на фронт 
150 тонн горючего. За 
время использования 
«артерии» противник 
ее так и не обнаружил.

РЕКУ ПЕРЕЙТИ
Важной вехой для 

страны стало строи-
тельство в 1943 году 
продуктопровода Астра-
хань - Саратов, который 
разгрузил железную до-

рогу и волжский речной 
трафик, осложненный 
минированием. Он 
прокладывался вруч-
ную через барханы и 
степи. В двух местах, 
где магистраль пересе-
кала Волгу, впервые в 
отечественной практике 
протаскивали трубу по 
дну реки, чтобы не вста-
вало судоходство. В том 
же году по трубопрово-
ду, протянувшемуся на 
650 км, в Саратов при-
шел первый керосин.

Имена специалистов 
института навсегда 
вписаны в списки ге-
роев, внесших огром-
ный вклад в Победу, 

восстановление ин-
фраструктуры из руин 
и ее дальнейшее раз-
витие. Бригады выез-
жали в освобожденные 
города для обследова-
ния нефтебаз, опреде-
ляли быстрые способы 
строительства, готовили 
проекты.

В начале шестидеся-
тых проектировщики 
получили задание раз-
работать схему системы 
нефтепроводов «Друж-
ба» длиной 5 тыс. км 
для поставок нефти в 
европейские соцстра-
ны. Благодаря точным 
расчетам трасса без про-
блем пересекла Волгу, 

Оку, Днепр, Днестр, 
Вислу, Дунай, а также 
сотни малых рек, ты-
сячи автомобильных и 
железных дорог, болота 
и горы.

В 70 - 80-е годы «Ги-
протрубопровод» про-
ектирует для страны 
нефтепроводы из За-
падной Сибири общей 
длиной 14 тыс. км. Бы-
ли учтены особенности 
работы в сложнейших 
природных и климати-
ческих условиях, а еще 
впервые делали аэро-
фотосъемку. Ввод этих 
магистралей позволил 
влить в экономику стра-
ны сотни тысяч тонн си-
бирской нефти.

ВОЗНЕСТИ 
НАД ЗЕМЛЕЙ

Настоящая гордость 
проектировщиков - это 
крупнейшие магистра-
ли современности - 
Каспийский трубопро-
водный консорциум, 
Балтийская трубопро-
водная система и «Вос-
точная Сибирь - Тихий 
океан». Их ввод обеспе-
чил нефтью регионы и 
дал альтернативные 
каналы поставок. А не-
фтепроводы Заполярье - 
Пурпе и Куюмба - Тай-
шет пролегли по вечной 
мерзлоте.

Руководитель группы 
по прочностным расче-

там трубопроводов АО 
«Гипротрубопровод» 
Михаил Зотов вспоми-
нает, как впервые стол-
кнулся с этим на трас-
се Заполярье - Пурпе. 
Подземная прокладка 
нефтепровода грозила 
тем, что грунт просто 
растает. Новый нефте-
провод мог искривить-
ся под немыслимыми 
углами. Решение было 
принято уникальное: 
трубу положили на спе-
циальные опоры, то есть 
проектировщики физи-
чески подняли текущую 
теплую жидкость над 
землей.

«Совместно с НИИ 
Транснефть мы рас-
считали прочность 
опор с использовани-
ем пространственного 
трехмерного моделиро-
вания, учли деформиро-
вание опоры, роствер-
ка и свай в грунте, что 
позволило сохранить 
прочность конструк-
ции и снизить затра-
ты металла. Следили 
за износостойкостью 
пар трения подвижных 
опор, чтобы обеспечить 
их долговечность и сни-
зить нагрузки», - отме-
чает Михаил Зотов.

ЗАКЛАДЫВАЯ 
ФУНДАМЕНТ 
БУДУЩЕГО

По чертежам «Ги-
протрубопровода» по-
строены каждые семь 
километров из десяти 
действующих в Рос-
сии, СНГ и Восточной 
Европе магистральных 
нефтепроводов и ин-
фраструктуры (около 
70 тыс. км и более 500 
нефтеперекачивающих 
станций).

Сегодня институт за-
нимает одну из ключе-
вых позиций в струк-
туре «Транснефти», 
объединяет специали-
стов проектно-изыска-
тельских работ. 

За 85 лет фундамен-
тальная проектная ор-
ганизация трансформи-
ровалась в компанию 
высочайших техно-
логий, здесь автома-
тизированы бизнес-
процессы, используется 
искусственный интел-
лект, создаются циф-
ровые двойники про-
мышленных объектов 
в рамках программы 
«Транснефти» ИНФО-
МАКС.

Можно только га-
дать, какие технологии 
придут завтра, сдела-
ют жизнь комфортнее, 
а расчеты точнее. Но, 
думая о будущем, нуж-
но помнить о прошлом, 
чтить традиции и под-
виги тех, кто в самые не-
простые времена двигал 
прогресс вперед.
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За 85 лет проектная организация трансформировалась в компанию высочайших технологий. 
Цифровое проектирование многократно ускоряет сроки строительства.

Трубопровод по дну Ладожского озера 
был построен менее чем за полтора месяца 

под шквальными обстрелами фашистов. 
Он стал примером командной работы, 
которую вели в строгой секретности. 
Чтобы враг оставался в неведении, 
освещение не включали и ночью.
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Давид Шинберг, 
руководитель 

проекта 
Ладожского 

бензопровода.

Обыкновенное чудо
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Современные 
трубопроводы - 
настоящая гордость 
проектировщиков. Их ввод 
обеспечил нефтью регионы и дал 
альтернативные каналы поставок.
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Александра БУДАЕВА

Регулярные осмотры 
полезны не только 
населению 
и государству, 
но и бизнесу. 
Рассказываем почему.

НИ ЕДИНОЙ ЖАЛОБЫ
Марии из Чувашии было 

42 года, когда она пришла в 
районную поликлинику на 
диспансеризацию. Новообра-
зование в желудке. Консуль-
тация онколога. Госпитализа-
ция. Марии повезло: опухоль 
была злокачественная, но об-
наружили ее на таком ран-
нем этапе, что даже удали-
ли ювелирно - без разрезов. 
Дальнейшие обследования 
показали, что и химиотера-
пия не нужна. Только про-
филактическое наблюдение.

Фанзиля из Татарстана 
признается: «Диагноз стал 
шоком!» Ей тогда был 51 год, 
множество планов впереди. А 
тут рак женской половой си-
стемы. Третья стадия. Опера-
ция, химиотерапия, еще од-
на, еще и снова операция… За 
жизнь пришлось побороться. 
Но сейчас эта женщина пол-
на сил, энергии, и, глядя на 
нее, никто и подумать не смо-
жет, через что ей пришлось 
пройти.

Дарине из Удмуртии было 
27, когда при диспансериза-
ции на рентгеновском снимке 
врачи увидели объемное об-
разование в груди. Такие опу-
холи обычно бывают 4 - 5 см 
в диаметре. У Дарины - 10. 
Операцию провели быстро и 
аккуратно, за состоянием де-
вушки продолжают следить.

Таких историй в России ты-
сячи. Никаких жалоб. Ника-
ких симптомов. Нет поводов 
идти к врачу. И если бы не 
диспансеризация, то однаж-
ды стало бы слишком поздно.

ЧЕМ РАНЬШЕ, 
ТЕМ ЛУЧШЕ

- Выдающийся хирург 
Николай Иванович Пирогов 
говорил: «Будущее принад-
лежит медицине профилак-

тической». И правда: многие 
заболевания гораздо проще и 
дешевле предупреждать или 
выявлять на ранних стади-
ях, чем лечить, - объясняет 
директор НМИЦ терапии 
и профилактической меди-
цины, главный внештатный 
специалист по терапии и 
общей врачебной практике 
Минздрава России Оксана 
Драпкина. - И диспансери-
зация направлена как раз на 
раннее выявление таких не-
инфекционных заболеваний, 
которые могут привести к 
осложнениям, инвалидности 
и преждевременной смерти.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ
В диспансеризации в наше 

время задействованы не толь-
ко привычные всем поликли-
ники, но и фельдшерско-
акушерские пункты. Плюс 
медики регулярно организу-
ют выездные обследования 
в удаленные населенные 
пункты.

Пройти диспансеризацию 
можно не только там, где вы 
прикреплены по месту жи-
тельства или регистрации, но 
и по месту работы. Можно 
прийти в медицинскую ор-
ганизацию вечером или в вы-
ходной. А можно и в рабочее 
время: на государственном 
уровне закреплено право 
взять освобождение от рабо-
ты на один день, и он будет 
оплачен как рабочий (глав-
ное - заранее согласовать с 
руководством дату). Такую 
возможность - бесплатно 
проверить свое здоровье - 
предоставляет национальный 
проект «Здравоохранение». 

До 39 лет включительно 
диспансеризацию проходят 
один раз в три года. Начиная 
с 40 лет - каждый год.

Первый этап - это, соб-
ственно, профосмотр, когда 
вы сдаете анализы, проходите 
скрининги и др. Если обнару-
жены отклонения, то вы авто-
матически переходите на вто-
рой этап - это консультации 
профильных специалистов, 
дополнительные обследова-
ния и уточнение диагноза.

- В 2023 году почти 3,7 млн 
из них врачи отправили на до-
полнительные обследования. 
В результате впервые уда-
лось выявить 1,3 млн случаев 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний, свыше 62 тысяч он-
кологических и 133,8 тысячи 

новых случаев 
сахарного диа-
бета, - рассказы-
вает Оксана Драпкина.

ВЫГОДНО ВСЕМ 
Несмотря на все эти цифры, 

врачи то и дело слышат: «Я 
здоров» и «Мне некогда». И 
вот тут очень важна позиция 
работодателя. Своим опытом 
делится «Россельхозбанк», 
финалист Национальной 
премии «Наш вклад» - пер-
вой в России премии, кото-
рая оценивает вклад бизнеса 
и НКО в достижение нацио-
нальных целей и реализацию 
задач нацпроектов.

- В этом году при прохож-
дении плановой диспансе-
ризации уже было выявлено 
несколько случаев серьезных 
заболеваний на ранней ста-
дии, - говорит директор де-
партамента по работе с пер-
соналом «Россельхозбанка» 
Ольга Садомская. - Для нас 
важно заботиться о здоровье 
своих сотрудников. И од-
ним из самых эффективных 
способов мотивировать их 
пройти медобследование мы 
считаем информирование. 
Разумеется, при прохожде-
нии плановой диспансериза-
ции работники освобождают-
ся от работы с сохранением 
среднего заработка.

Работодатели согласились с 
медиками в том, что монито-
рить состояние здоровья ра-
ботников выгоднее, чем отпу-
скать потом их на длительные 
больничные. И постепенно 
по стране растет число тех, 
кто вовремя проходит мед-
обследование: к примеру, в 
2022 году диспансеризацию 
прошли 51 млн человек, а в 
2023-м - уже 87,8 млн.

С прошлого года также 
заработала еще одна моти-
вационная «фишка»: дис-
пансеризацию приблизили 
к работающим: теперь ее 
можно проходить прямо в 
офисах. Как это работает? 
Компании договариваются 
с поликлиникой, чтобы их 
медики приехали в заранее 
оговоренный день, можно 
даже составить график дис-
пансеризации персонала. Да, 
часть обследований (тот же 
рентген), может быть, при-
дется делать в поликлинике, 
но и в этом случае все впол-

не реально организовать 
централизованно.

МОТИВАЦИЯ
- Этот способ 

с прохождением 
диспансеризации 
в офисе мы ис-
пользуем уже не 

первый год, и он 
действительно эф-

фективный, - под-
тверждает директор со-

циально значимых проектов 
ГК «Росатом» Мария Калини-
на. Корпорация также стала 
финалистом Национальной 
премии «Наш вклад» и тре-
тий год подряд подтверждает 
статус «Партнер националь-
ных проектов России». - У нас 
большая отрасль, есть потен-
циально опасные объекты, 
где работают люди. Поэто-
му все сотрудники регуляр-
но проходят медицинские 
осмотры. Если речь идет о 
вредном производстве - раз 
в год, остальные - раз в два 
года. И плюс к этому - еще 
диспансеризация, она отлич-
но дополняет систему заботы 
о здоровье.

И да, руководству «Рос-
атома» пришлось вырабо-
тать свои методы «убежде-
ния» против всех «Я здоров» и 
«Мне некогда».

- Наша задача - сделать все 
в один день, в одном месте, 
быстро и эффективно, тогда 
и люди не откажутся от дис-
пансеризации. А с учетом 
того, что у нас есть города 
«Росатома» (те же наукогра-
ды, к примеру), мы решили 
приглашать сотрудников на 
диспансеризацию семьями. 
Детей занимают игрой ани-
маторы. Пенсионерам нали-
вают чашечку чая, говорят с 
ними о здоровье. Иногда и 
акции для женщин придумы-
ваем типа «Приведи мужа - 
получишь подарок!» Кажется, 
что это забавно, но способ 
реально работает, - улыбается 
Мария Калинина. - А знае-
те, что еще приятно? Что со-
трудники говорят спасибо. 
А это дорогого стоит.

Диспансеризация 
спасает жизни
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Диспансеризация
занимает немного 

времени, зато может 
предотвратить массу 

проблем со здоровьем.

По итогам 
первичного 

обследования 
врач может 
назначить 

дополнительные 
скрининги, и они 

тоже будут 
бесплатными.
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Серафима КРАСНОВА

В социальных сетях 
появились угрозы учащимся 
образовательных учреждений.

Об этом редакции «Комсомольской 
правды» рассказали ученики местной 
школы. Дополнительную охрану и 
сотрудников полиции вчера заметили 
ребята из школы № 30 имени Ф. Е. 
Федорова в Тюмени.

- Сегодня пришли в школу, а там 
пара полицейских, еще пара охран-
ников проверяют пришедших, - со-
общил старшеклассник на условиях 
анонимности.

Ранее глава «Лиги безопасного ин-
тернета» Екатерина Мизулина рас-
сказала, что в анонимном канале в 
мессенджерах появились угрозы уча-
щимся тюменских школ и детсадов. 
Автор канала заявил, что намерен 
устроить теракты в 12 школах, пяти 
детских садах и двух торговых цент-
рах. Публикации напугали детей и их 
родителей. Мизулина отметила, что 
информация о каналах и публикациях 
в них передана в полицию.

«Киров, Тюмень, Альметьевск, Да-
гестан: инфо о каналах с угрозами 
направили в полицию. Второй год 
подряд киевский режим пытается па-
рализовать работу российских школ, 
создавая различные каналы», - напи-
сала Мизулина.

Как сообщают родители школьни-
ков, обстановка в других образова-
тельных и дошкольных учреждениях 
города спокойная. Учебный процесс 
проходит в стандартном режиме.

 Обстановка в школах спокойная, несмотря на угрозы.

 ■ МОЯ ЧУДЕСНАЯ ДАЧА

Анатолий 
АЛЕКСЕЕВ

Эксперты 
Россельхозцентра 
Тюменской 
области 
объяснили,  
когда корнеплод 
нужно убирать 
с грядок.

По мнению специалистов, ранние сорта 
можно выкапывать уже спустя два месяца 
после посева, среднеспелые - через три 
месяца, а позднеспелые - через четыре. 
На спелость моркови указывает пожел-
тевшая ботва. Это естественная инди-
кация «готовности», по которой можно 
определить, пришел срок выкапывать 
морковь или нет.

Чаще всего морковку выкапывают в 
конце сентября, в сухую погоду. Если вы 
начнете выкапывать корнеплод после до-
ждя, он может потрескаться и срок его 
хранения значительно сократится. Кро-
ме того, специалисты советуют срезать 
ботву сразу после сбора морковки, так 
как она будет вытягивать из корнеплода 
питательные вещества.

Чтобы морковь дольше оставалась по-
лезной, урожай надо уложить в ящики и 
присыпать его землей (не более 10% от 
объема). Температура воздуха в поме-
щении хранения не должна быть выше 
1 градуса, а влажность - не менее 98%, 
пишет «Тюменская область сегодня».

В детсадах и школах экстренно 
усилили меры безопасности

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Тело молодого человека с характерными от падения с большой высоты травмами 
нашли вечером в субботу, 14 сентября, во дворе дома на улице Лесопарковой, 
9. По предварительной информации, юноша выпал из окна 18-го этажа. На мес-
то трагедии выезжали сотрудники полиции, следственного комитета и скорой 
помощи. Пользователи соцсетей отмечают, что погибшему парню не больше 
18 лет. Смерть молодого человека подтвердили в пресс-службе департамента 
здравоохранения Тюменской области: «Вызов скорой поступил в 16:22, при-
бытие бригады скорой медицинской помощи - 16:36. Медики констатировали 
смерть пациента».

Когда  
копать 
морковку?у?

 ■ СПЕЦОПЕРАЦИЯ НА УКРАИНЕ

Захваченные в плен в Курской 
области вернутся на родину
Мария ВАСИЛЬЕВА

Тюменцы были в числе 103 военнослужащих, 
которых обменяли на солдат ВСУ.

- Продолжаем совместно с Министерством обороны России и 
уполномоченным по правам человека в Российской Федерации 
работу по освобождению наших военнослужащих. Рад, что зем-
ляки вернулись из плена, - сказал уполномоченный по правам 
человека в Тюменской области Олег Датских.

Сейчас освобожденные бойцы находятся в Республике Бела-
русь. Там им оказывают необходимую психологическую и меди-
цинскую помощь, а также предоставили возможность связаться 
с родственниками. Затем парней доставят на лечение и реаби-
литацию в Москву.

Отметим, что вопросы возвращения российских военнослужащих 
из украинского плена находятся на контроле уполномоченного по 
правам человека в Российской Федерации.

Над Уралом несколько дней назад можно было наблюдать северное сияние из-за сильной маг-
нитной бури на Солнце. Все выходные тюменцы делились фотографиями уникального природного 
явления в социальных сетях.
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Тюменских парней доставят  
на лечение и реабилитацию в Москву.
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Стриптизер, экс-участник 
«Дома-2» вымогал 
3 миллиона у семьи бойца 
СВО за его досрочное 
увольнение из армии.

В гламурной тусовочной среде Стас Тура 
известен как Маугли. В свое время он сни-
мался в проектах «Каникулы в Мексике» 
и «Дом-2. Остров любви». А в последние 
годы, по данным следствия, зарабатывал 
в Москве стриптизом. Но возраст берет 
свое, и Тура скатился до банального мо-
шенничества: стал предлагать в приватном 
танце незнакомым женщинам, у которых 

родственники служат в зоне специальной 
операции, «досрочное увольнение из ар-
мии». Свои посреднические услуги с «неиз-
вестным товарищем майором» стриптизер 
оценивал в три миллиона рублей.

Скрутили «решалу» в кафе в Москве. 
Следственный комитет опубликовал кадры 
задержания:

«Не позднее 11 сентября 2024 года фи-
гуранты сообщили мужчине недостоверную 
информацию, что обладают возможностя-
ми по увольнению с военной службы его 
знакомого, находящегося в зоне проведе-
ния специальной военной операции. C це-
лью личного обогащения они потребовали 
три миллиона рублей. Однако фактически 
на увольнение с военной службы они по-

влиять не могли в силу отсутствия таких 
возможностей и полномочий»,  - проком-
ментировала кадры задержания официаль-
ный представитель СК России Светлана 
Петренко.

Стаса Тура задержали в ходе «оператив-
ного эксперимента» сразу после того, как 
он получил с подельником деньги. Из кафе 
они сразу отправились под стражу. Теперь 
их ждут суд и колония.

Кстати, СМИ утверждают, что в проекте 
реалити-шоу «Экстренный вызов 112» за-
держанный носил другую фамилию. И он 
уже тогда попадался на воровстве мобиль-
ного телефона (прямо на шоу). И выясни-
лось, что он носил фамилию Лысюк, был 
дважды судим - один раз за воровство.

Татьяна ЦВЕНГЕР,  
Егор ПОБЕРЕЙ,  
Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Юлия РЕУТОВА

Учитель биологии 
под градом ударов 
молотком спасла 
класс от озверевшего 
ученика.

Утро понедельника в фили-
але школы № 68 Челябинска 
было спокойным, обычным. 
Учитель биологии - 57-летняя 
Нина Шошина - объясняла 
материал, первый урок под-
ходил к концу. Неожиданно 
в класс с криком «Всех по-
убиваю!!!» ворвался 13-лет-
ний Роман и сразу же начал 
размахивать молотком и но-
жом. Тяжелый удар обрушил-
ся на голову одной девочке 
и буквально проломил ей че-
реп, второй - на сидящую 
рядом... На защиту, выйдя 
из оцепенения, бросились 
одноклассник и учительни-
ца, озверевший ученик начал 
бить их.

- Он залетел в кабинет, ни-
чего не говорил, только кри-
чал, что должен убить, - рас-
сказывает Нина Семеновна. 
Она пыталась отобрать моло-
ток, чтобы спасти детей. По-
лучила сильные удары по го-
лове, рукам, сломан палец.

- Мы его останавливали, 
но он всех колошматил мо-
лотком. Я не могла его сна-
чала схватить, пыталась рука-
ми, хотела хотя бы помешать, 
чтобы он не размахивал мо-
лотком. Меня он тоже ударил 
тогда, не помню, сколько раз. 
Мы сопротивлялись, и, види-
мо, у него просто кончились 
силы. Он выскочил из класса.

Потом ученики расскажут, 
что преподаватель сопротив-
лялась отчаянно. Скрутить 
рослого парня она не смогла 
бы, но, по сути, преградила 
путь к другим детям. Все слу-
чилось очень быстро, спря-

таться, выбежать, да и про-
сто очухаться никто не успел. 
Роман выскочил в коридор…

Шум услышали в соседних 
классах.

- Урок прервался, - расска-
зывает семиклассница Света, 
она с одноклассниками си-
дела за стенкой, в соседнем 
кабинете. - В соседнем клас-
се закричали, мы испугались 
очень, но не успели ничего 
сделать.

Учительница сказала нам 
сидеть на местах, а сама по-
шла туда (если действительно 

было так, то все-таки стран-
но, что она не осталась с деть-
ми, заперев класс изнутри. 
- Ред.).

Мы даже не двигались, 
не разговаривали. Только 
ждали. Уже потом узнали, что 
произошло, что Рома (мы его 
знаем, он же в нашей парал-
лели учится) натворил.

Уже после нападения оша-
рашенная шестиклассница 
записала видео. Но от шока 
почти не говорила.

«Там два спецназовца с ав-
томатами», - только и смогла 
произнести полушепотом.

Это прибыла Росгвардия. 
Известно, что тревожная 
кнопка сработала, и сило-
вики были на месте в самый 
короткий срок.

Напавшего скрутили в ко-
ридоре школы. Он что-то бес-
связно говорил, еще пытался 
вырываться. Но уже словно 
обессилел, обмяк.

ПУБЛИКОВАЛ СТРАННЫЕ 
ПОСТЫ И ХОТЕЛ МЕСТИ

Напавший на одноклассни-
ков - 13-летний Роман. Уче-
ник коррекционного класса. 
Здесь таких (классов) не-
сколько, поэтому мало кого 
удивляет, что ребенок может 
состоять на учете в полиции 

или материться в коридорах. 
Но устраивать бойню?

Учительница биологии то-
же не понимает, почему Ро-
ман так поступил, ведь всегда 
был тихим.

- Никогда никакой агрес-
сии не было, он спокойный, - 
уверяет та самая Нина Семе-
новна. - Я не замечала за ним 
такого. Я не могу даже ска-
зать, понять, почему он так 
сделал. Для меня это тоже 
шок.

Все родители других детей 
пожимают плечами: ученик 
самый незаметный, никто 
о нем ничего не знает.

Однако странности все-
таки были. Родители, по сло-
вам соседей и знакомых, Ро-
мана редко куда-то отпускали 
одного. Ни гулять, ни даже 
идти домой или в школу. 
Всегда кто-то был рядом. 
Случайность ли?

С одноклассниками у Ро-
мана не складывалось.

- Да они, бывало, доводили 
его, шутили над ним. Спор-
том он не занимался. А что, 
он мог оскорбить и даже 
в драку полезть. Но сегодня 
на него что-то вообще нашло!

Пока отрабатываются две 
версии - Рома хотел ото-
мстить одноклассникам 

за издевки. И вроде бы глав-
ной целью была та самая де-
вочка, которую он молотком 
ударил первой. Но чтобы все 
выяснить, надо опросить его 
самого, а пока состояние ед-
ва ли позволяет это сделать. 
У него есть травмы, которые 
он сам себе нанес после слу-
чившегося, и нужно подклю-
чаться психологам.

ПРОНЕС ЦЕЛЫЙ АРСЕНАЛ
Одно направление след-

ствия сейчас - почему под-
росток это совершил.

Другое - как пронес в шко-
лу молоток, нож и муляж пи-
столета. Его никто не оста-
навливал. Ладно, он не 
посторонний и не вызвал 
подозрений. А вот металло-
рамки, которые здесь сто-
ят и должны реагировать, 
не подали сигнала.

 За жизнь пострадавших де-
вочек борются врачи. У них 
открытые черепно-мозговые 
травмы. Обеим провели опе-
рации. Теперь им предстоит 
пройти долгий период вос-
становления.

Их одноклассник и учи-
тельница тоже в больнице, 
их состояние лучше. Самого 
Романа доставили в психо-
неврологическую больницу. 
Его родителей допрашивает 
полиция.

Следователи завели уго-
ловные дела по признакам 
преступлений «организация 
убийства» и «халатность». 
По ним виновным могут гро-
зить сроки до 10 лет. 
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Стас Тура зарабатывал телом, 
как тело стало дряхлеть - 

перешел на мошенничество.

Мошенник из «Дома-2»:
Три миллиона, и ваш сын поедет домой
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Охрана, тревожная кнопка, реакция сотрудников в школе, где случилось ЧП: 
с этим тоже разбираются следователи.

Нина Шошина: «Было 
очень страшно, но защита 

детей - это просто 
на автомате».

Единственное фото 
Романа, выставленное 
им в соцсети: старое, 

из закрытой страницы.

«Скрутить его было невозможно, 
пыталась хотя бы защитить детей»
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Светлана БОРИСОВА

Инсульт продолжает 
оставаться важнейшей 
медико-социальной 
проблемой. 

По экспертным оценкам 
ВОЗ, этот недуг занимает вто-
рое место в мире среди причин 
смертности. Зачастую нару-
шение мозгового кровообра-
щения возникает внезапно 
и приводит к тяжелым по-
следствиям. Чем больше по-
ражение мозга, тем сложнее 
вернуть человека к прежней 
жизни.

ПРИЧИН МНОГО, 
РЕЗУЛЬТАТ ОДИН

Инсульт происходит из-за 
нарушения кровообращения 
в структурах мозга, что может 
быть вызвано либо тромбо-
зом, либо эмболией, приво-
дящими к закупорке сосудов. 
В этих условиях развивается 
ишемический инсульт, ко-
торый составляет около 85% 
от общего числа инсультов. 
Остальные 15% связаны с ге-
моррагическими инсультами, 
возникающими при разрыве 
сосуда. Неврологи отмечают, 
что наиболее распространен-
ной причиной инсульта явля-
ется хроническое фоновое за-
болевание. Закупорка артерии 
часто связана с длительно раз-
вивающейся атеросклероти-
ческой бляшкой. Кроме того, 
сосуды становятся уязвимыми 
при длительном воздействии 
высокого артериального дав-
ления, повышенного уровня 
глюкозы в крови и вследствие 
употребления алкоголя и ку-
рения.

Эмболы могут быть различ-
ным субстратом, циркулиру-
ющим в крови. В контексте 
сердечно-сосудистых забо-

леваний это тромботические 
массы, образующиеся в зонах 
застоя крови (вены ног) или в 
сердце при аритмии. Именно 
такие эмболы могут попадать в 
сосуды мозга и вызывать ише-
мический инсульт.

Так как ишемический ин-
сульт часто обусловлен повы-
шенным уровнем артериаль-
ного давления, сахара в крови 
и «плохого» холестерина, важ-
но обращать внимание на эти 
факторы.

Как отмечают врачи, необхо-
дим регулярный мониторинг 
этих показателей и проведе-
ние ежегодной электрокардио-
граммы для лиц старше 35 лет. 
При высоком уровне холесте-
рина, избыточной массе тела 
и артериальной гипертензии 
следует оценить кровоток в 
сосудах, питающих мозг, с 
помощью ультразвуковой 
диагностики. Если же диаг-
ностированы артериальная ги-
пертензия, ишемическая бо-
лезнь сердца, сахарный диабет 
или нарушения липидного об-
мена, нужно строго следовать 
рекомендациям врача, чтобы 
держать эти заболевания под 
контролем.

Геморрагический инсульт 
обычно связан с разрывом 
сосуда на фоне резкого повы-
шения артериального давле-
ния. Но гипертоники часто не 
придают значения тревожным 
симптомам, так как высокое 
давление для них становится 
привычным. Между тем от 
70% до 90% геморрагических 
инсультов происходят по при-
чине резкого скачка давления.

Факторы риска ишемиче-
ского инсульта также увели-
чивают риск геморрагических 

инсультов. В других случаях 
причина кровоизлияния за-
ключается в патологических 
изменениях сосудов - арте-
риовенозные мальформации, 
аневризмы и другие редкие 
аномалии.

В любом случае важно об-
ращать внимание на артери-
альную гипертензию и кон-
тролировать ее, соблюдая 
медицинские рекомендации. 

Аномалии сосудов мозга мо-
гут проявиться только в случае 
катастрофы, их вклад в общую 
статистику инсультов невелик. 
При подозрении на сосуди-
стые аномалии проводится 
исследование методом муль-
тиспиральной компьютерной 
томографии или магнитно-ре-
зонансной томографии с вве-
дением контрастного веще-
ства, позволяющего выявить 
структуру сосудов. Эти иссле-
дования назначаются только 
специалистами и имеют ряд 
противопоказаний.

ПОСТАВИТЬ НА НОГИ 
Инсульт опасен не только 

тем, что становится причиной 
смерти, но и тем, что часто 
приводит к инвалидизации. 
Минимизация последствий 
инсульта - задача реабилито-
логов. Специалисты старают-
ся вернуть человека к прежней 
жизни настолько, насколько 
это возможно.

В Тюменской области вос-
становлением пациентов пос-
ле инсульта занимаются в том 

числе в областном лечебно-
реабилитационном центре 
«Градостроитель». Недавно 
здесь помогли встать на но-
ги мужчине после инсульта. 
В течение нескольких лет он 
жаловался на периодическое 
повышение артериального 
давления, принимал препарат 
для его нормализации. 

В апреле 2024 года во время 
физической нагрузки у него 
внезапно заболела голова, на-
чалось головокружение, по-
явился шум в ушах. Супруга 
мужчины вызвала бригаду 
скорой медицинской помо-
щи, и он был доставлен в 
приемное отделение регио-
нального сосудистого центра 
областной клинической боль-
ницы № 2. Пациента госпи-
тализировали в неврологиче-
ское отделение с диагнозом 
«ишемический криптогенный 
инсульт». Левая сторона тела 
пациента полностью была па-
рализована.

После лечения и первично-
го восстановления мужчина 
поступил для прохождения 
курса высокотехнологиче-
ской медицинской реабили-
тации в областной лечебно-
реабилитационный центр. 
Перед врачами стояла цель 
поставить его на ноги и по-
мочь самостоятельно пере-
двигаться, без трости. В курс 
реабилитации, помимо меди-
каментозного лечения, были 
включены курс массажа, фи-
зиолечение, работа с логопе-

дом, кинезиотерапия, стрет-
чинг верхней конечности с 
отработкой активных движе-
ний в руке, роботизирован-
ная перчатка Gloreha с БОС, 
пассивная работа, укреп-
ление мышц бедра с помо-
щью тренажера EASYSTAND 
EVOLV GLIDER под контро-
лем ассистента, отработка 
паттерна правильной ходь-
бы по ровной поверхности с 
помощью беговой дорожки 
с системой разгрузки с БОС 
«Реа Терра».

- После проведенной ре-
абилитации в течение двух 
недель восстановилась речь, 
увеличилась сила в конеч-
ностях, пациент безопасно 
стал ходить самостоятельно 
с опорой на трость. Но из-
за высокого тонуса в левой 
руке сложно было восстано-
вить движение в ней. В связи 
с чем было принято решение 
о проведении курса ботули-
нотерапии на верхнюю ко-
нечность с последующей по-
вторной реабилитацией. Уже 
на повторной реабилитации 
перед врачами стояла цель 
восстановить работу левой 
руки, так как пациент очень 
хотел возобновить вождение 
автомобиля. На сегодняш-
ний день молодой мужчина 
вернулся к активному образу 
жизни, самостоятельно пере-
двигается без средств опоры, 
в том числе и по улице ходит 
без трости, водит автомобиль, 
полностью себя обслуживает, 

Цель - поставить на ноги 
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задействован в разных сферах 
деятельности, воспитывает 
двоих детей, - прокоммен-
тировала врач лечебной фи-
зической культуры Светлана 
Полуэктова. 

Возраст пациентов для спе-
циалистов центра не помеха. 
Одной из подопечных «Гра-
достроителя» стала 80-летняя 
Мария Ивановна. Она по-
ступила на этап стационар-
ной реабилитации после по-
вторного инсульта. Бабушка 
не могла ходить, а сидеть в 
кровати у нее получалось не 
более часа. Но высокая мо-
тивация к восстановлению и 
профессионализм команды 
реабилитологов дали отлич-
ные результаты уже через две 
недели.

- Нашей первоочередной 
целью была вертикализация 
и возвращение у пациентки 
способности к самостоятель-
ному передвижению. Занятия 
с инструкторами ЛФК про-
водились прямо в палате. На 
пятый день Мария Ивановна 
уже могла сама вставать, хо-
дить с опорой и обслуживать 
себя, - рассказывала лечащий 
врач-невролог Екатерина Пав-
лоградская.

Вскоре Мария Ивановна 
смогла ходить на процедуры 
самостоятельно, добираясь до 
нужного кабинета. Ее индиви-
дуальная программа включала 
не только лечебную физкуль-
туру, но и механотерапию, 
занятия на велотренажере, 
физиопроцедуры, массаж и 
занятия с эрготерапевтом.

- Моя задача - адаптировать 
пациентку к текущим услови-
ям. Когда она научилась са-
мостоятельно передвигаться, 
следующим запросом стало 
восстановление функции по-
раженной руки. Мы работаем 
над этим с помощью тренажера 
с биологической обратной свя-
зью «перчатка «Глория», стара-
ясь полностью восстановить 
движение в руке, - добавляет 
эрготерапевт Елена Мареева.

ПО АВТОРСКОЙ 
МЕТОДИКЕ

В истории реабилитацион-
ного центра были и пациен-
ты, которым не оказали по-
мощь сразу после появления 
признаков инсульта, но реа-
билитация помогла им встать 
на ноги. Так, житель Нижне-
вартовска пролежал без по-
мощи более суток. Когда его 
нашли, он был в сознании, 
но не мог говорить и ходить. 
Как рассказала бывшая же-
на мужчины, после месяца 
лечения в Нижневартовске 
его привезли в Тюмень и на-
чалась реабилитация в «Гра-
достроителе».

В начале курса восстанов-
ления пациент мог только си-
деть и есть левой рукой, так 
как правая сторона тела по-
страдала после инсульта. Это 
был сложный старт, но каж-
дый день приносил новые до-
стижения. Вскоре северянин 
начал ходить с тростью. Раз-
работка руки также дала хоро-
ший результат. Врачи стреми-
лись восстановить трубчатый 
хват, чтобы вернуть пациенту 
возможность выполнять при-
вычные действия. 

Пока одни специалисты 
трудились над возвращени-
ем свободы движения, ло-
гопед восстанавливала речь 
северянина. Чтобы успешно 
запустить речь, необходимо 
подготовить и наладить так 
называемые нейродинамиче-
ские процессы. В этом помо-
гает авторская методика кли-
нического психолога Анжелики 
Хорошман.

- Всего через несколько за-
нятий можно было отметить 
достоверную положительную 
динамику в когнитивной сфе-
ре. С каждым проведенным 
занятием пациенту удавалось 
лучше переключать внимание 
с одной задачи на другую, при 
этом сохранять достаточный 
темп работы, - отмечала успе-
хи подопечного специалист. 

Рассказывая о своей разра-

ботке, Анжелика отметила, 
что она исследовала функцию 
произвольного зрительного 
внимания у пациентов с ког-
нитивными нарушениями в 
рамках своей дипломной ра-
боты. 

- Анализ методики амери-
канского психолога, ученого 
в области внимания Майкла 
Познера, в которой исполь-
зовалась лишь одна проба в 
тестировании психического 
темпа, подтолкнул меня к раз-
витию этого направления. У 
меня родилась идея создания 
компьютерной программы, 
- рассказала Анжелика Хо-
рошман.

Какие факторы могут влиять 
на наше восприятие и способ-
ность удерживать внимание? 
Как определить, насколько 
эффективно функционируют 
нейродинамические центры 
внимания у человека? Эти во-
просы вдохновили молодого 
специалиста на исследование, 
результатом которого стала 
авторская методика нейро-
коррекции. С ее помощью 
психологи смогут оценивать 
психический темп произволь-
ной деятельности - скорость 
и точность выполнения за-
даний. Это особенно важно 
для реабилитации пациентов 
после инсульта, так как мето-
дика позволяет тренировать 
нарушенные функции про-
извольного внимания, улуч-
шая такие его аспекты, как 
устойчивость, концентрация 
и избирательность.

В настоящее время психо-
лог продолжает наблюдение за 
группой пациентов в «Градо-
строителе», и уже есть данные, 
подтверждающие эффектив-
ность новой методики.

Только за первую половину 
2024 года в областном лечеб-
но-реабилитационном цент-
ре «Градостроитель» прошли 
медицинскую реабилитацию 
около 500 пациентов с забо-
леваниями центральной нерв-
ной системы, включая послед-

ствия инсульта. В программе 
нейрореабилитации занятия 
с клиническим психологом 
имеют ключевое значение.

ВАЖНА ПОДДЕРЖКА
Реабилитологи отмечают, 

что для возвращения к нор-
мальной жизни людей, пе-
реживших инсульт, важна 
поддержка близких. Часто 
родственники переживают не 
меньше самого больного из-за 
стресса, вызванного инвали-
дизацией родного человека. 
Болезнь разрушает привыч-
ный жизненный уклад, возни-
кают новые обязанности. Но 
больной должен чувствовать, 
что он нужен, что его понима-
ют и принимают.

- Реабилитация после ин-
сульта - это тренировка в 
обычной жизни дома. По-
этому важно, чтобы родствен-
ники помогали выполнять 
только те действия, которые 
пациент сам не может осуще-
ствить, и делали это вместе 
с ним, а не вместо него. По-
мощь близких нужна лишь 
для подстраховки и предот-
вращения падений, - отмечает 
медицинский психолог Юлия 
Быкова. - Несмотря на серьез-
ные последствия инсульта, 
мозг может адаптироваться 
и изменяться, это явление 
известно как нейропластич-
ность. Правильная реаби-
литация и поддержка часто 
помогают пациентам восста-

новить утраченные способ-
ности и снова приобрести 
важные навыки.

История еще одной паци-
ентки центра Анны Ивановны 
и ее внучки Натальи прекрас-
но иллюстрирует правильное 
отношение родственников к 
восстановлению члена семьи 
после инсульта. 

- Мы снова вместе с бабуш-
кой на реабилитации и раду-
емся хорошим результатам. 
Если раньше бабушка отве-
чала односложно, то теперь 
она с энтузиазмом рассказы-
вает о том, что делает и чему 
научилась на занятиях. Мы 
заново научились считать и 
выучили все буквы алфави-
та. Моя настойчивость может 
показаться жёсткой, но если 
опустить руки, быстро впа-
дешь в депрессию. Это недо-
пустимо! Бабушка воспитала 
в нас заботу и любовь, поэто-
му сейчас важно поддержать 
ее в болезни, - поделилась 
Наталья.

Процесс восстановления 
может быть медленным и 
напоминать этапы развития 
ребенка, поэтому необходимо 
продолжать тренировки и до-
ма. Эмоциональное общение 
в кругу семьи, поддержка в 
возвращении к нормальной 
жизни, обязательное поощре-
ние за успехи и радость от ма-
леньких побед способствуют 
успеху. Тут важны терпение, 
настойчивость и вера.
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Светлана БОРИСОВА

В областной  
научной библиотеке 
имени Менделеева 
состоялись очередные 
Губернаторские чтения. 

В этот раз главной темой об-
суждения стали дисбалансы 
и перспективы российского 
рынка труда.

ПРЕОДОЛЕТЬ ДЕФИЦИТ
С основным докладом вы-

ступил член-корреспондент 
РАН, директор Института 
народнохозяйственного прог-
нозирования РАН Александр 
Широв.

Докладчик указал, что чис-
ленность занятых в Тюмен-
ской области с 2021 года уве-
личилась почти на 20 тысяч 
человек, а количество безра-
ботных сократилось на 10 ты-
сяч. Средняя зарплата за этот 
период выросла примерно на 
25%.

По мнению Александра Ши-
рова, около 13% занятых ра-
ботают неофициально, полу-
чая «серую» зарплату. Эксперт 
убежден, что преодолеть эту 
проблему можно только путем 
создания качественных рабо-
чих мест.

Современное состояние 
рынка труда - это важный и 
острый вопрос, отметил гла-
ва региона Александр Моор. 
Скорость достижения нацио-
нальных целей во многом обу-
словлена наличием трудовых 
ресурсов.

- Вопрос кадрового дефи-
цита мы осознаем уже давно 
и активно с ним работаем. 
Для нас сейчас важно полу-
чить авторитетное и эксперт-
ное мнение о происходящем 
в стране и услышать оценку 
наших действий на региональ-
ном уровне, - отметил Алек-
сандр Моор.

Он считает, что объективные 
ограничения на рынке труда 

не являются фатальными для 
регионов. Это лишь фактор, 
который нужно учитывать. 

- Для того чтобы спрогнози-
ровать дальнейшее развитие 
ситуации, нам необходимы 
как запросы работодателей, 
так и современная научная 
база. Поэтому обязательно 
продолжим сотрудничество с 
Александром Шировым как с 
исследователем и экспертом, 
- сказал губернатор.

НАДО ПОДУМАТЬ  
УЖЕ СЕЙЧАС

Говоря о рынке труда, экспер-
ты не обошли стороной и тру-
доустройство участников СВО 
после победного завершения 
спецоперации. Об этом нужно 
предметно думать уже сейчас, 
уверен Александр Моор.

- Мы должны готовиться к 
тому, что, надеюсь, макси-
мально скоро, все наши ре-
бята вернутся. Безусловно, 
кто-то вернется к своей про-

фессиональной деятельности. 
А кто-то будет искать другие 
возможности. И здесь наша 
система среднего и высшего 
профессионального образо-
вания должна готовиться к 
приему понятного количества 
этих людей. Это наша святая 
задача. Земляки, отстаиваю-
щие интересы Родины на поле 
боя, должны получить все воз-
можности для личностного, 
профессионального и карьер-
ного роста в мирной жизни, 
- подчеркнул глава региона.

Александр Широв считает, 
что люди с опытом специаль-
ной военной операции, наи-
более проявившие себя, полу-
чающие высшее образование и 
повышающие квалификацию, 
усилят сферы экономики и 
управления, в которые при-
дут работать.

- Как показывает опыт Ве-
ликой Отечественной войны, 
огромное количество ученых, 
управленцев, которые служи-

ли солдатами, прекрасно адап-
тировались к послевоенной 
экономике страны, - привел 
пример эксперт.

В ЛИДЕРАХ РЕЙТИНГА
Если говорить в целом о рын-

ке труда региона, то эксперты и 
профильные ресурсы отмеча-
ют, что в Тюменской области 
можно не только найти хоро-
шую работу, но и построить 
карьеру. Об этом, в частности, 
свидетельствуют данные ин-
декса качества жизни ВЭБ.РФ: 
Тюмень вошла в число горо-
дов-лидеров России с лучшими 
возможностями для заработка 
и карьерного роста. Комплекс-
ный показатель по направле-
нию «Доход и работа», который 
отражает возможности трудо- 
устройства и профессиональ-
ного развития, в Тюмени со-
ставил 61 балл против 52 в 
среднем по городам страны.

Наряду с «Доходом и ра-
ботой», Тюмень, по словам 

главного управляющего ди-
ректора ВЭБ.РФ Андрея Са-
мохина, демонстрирует уве-
ренные результаты и по ряду 
других важных для обычных 
семей направлений. Среди 
них, например, «Здоровье», 
«Жилищные условия» и «Мо-
бильность».

Жители Тюмени оценили 
удовлетворенность работой на 
3,19 балла из 4 возможных. До-
вольно велико в городе и число 
вакансий - 165 на 10 тысяч че-
ловек (среднее для других го-
родов значение - 107 вакансий 
на 10 тысяч жителей).

Помимо построения карье-
ры, тюменцы активны в науке. 
Так, из 10 тысяч горожан 15 
являются авторами научных 
публикаций, это существенно 
выше средних значений ин-
декса для городов.

Индекс ВЭБ.РФ рассчиты-
вается для 218 крупнейших го-
родов России, за исключением 
двух столиц, по более чем 300 

Вернуть баланс на рынке     трудаа
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показателям. Пользователя-
ми открытой аналитической 
базы являются власть, бизнес 
и обычные горожане.

А по последним данным 
российской платформы он-
лайн-рекрутинга HeadHunter, 
отрасли с наименьшей конку-
ренцией между соискателями 
в регионе такие: «розничная 
торговля» (на одну вакансию 
приходится 2,2 резюме), «ме-
дицина, фармацевтика» (2,5 
резюме), «автомобильный биз-
нес» и «рабочий персонал» - 
по 2,8 резюме в каждой проф-
области.

Наиболее низкоконкурент-
ной специализацией в реги-
оне стали дворники: на одну 
вакансию приходится 0,7 ре-
зюме. Также в пятерку во- 
шли повара и главврачи - по 
0,9 резюме на вакансию в каж-
дом направлении, врачи - 1,1 
резюме, агрономы - 1,2 резю-
ме, токари и специалисты по 
взысканию задолженности - 
по 1,3 резюме.

Среди всех специализаций 
в 22% наблюдается низкий 
или умеренный уровень кон-
куренции. Для рынка труда 
комфортной нормой считается 
баланс от 4 до 7,9 резюме на 
одну вакансию. Это говорит 
о достаточном выборе работы 
у соискателей и кандидатов.

СТАВКА НА МОЛОДЕЖЬ
Найти работу помогают и 

юным соискателям. Вчераш-
ним студентам особенно не-
просто трудоустроиться. За по-
мощью они могут обратиться 
в службы занятости населения 
Тюменской области. По дан-
ным этих учреждений, с начала 
года 47 выпускников вузов и 
ссузов устроились на посто-
янное место работы после ста-
жировки. 

Одна из выпускников - На-
дежда Анохина из Тобольска. 
После окончания Тюменско-
го государственного универ-
ситета девушка обратилась за 

содействием в поиске работы 
в отделение кадрового цент-
ра «Работа России». Здесь ей 
помогли устроиться на ста-
жировку в ООО «ПрофИнжи-
ниринг». Компания активно 
участвует в программе с 2021 го- 
да и предоставляет возмож-
ность молодым специалистам 
приобрести первоначальный 
опыт. Более десяти выпускни-
ков в разное время уже прошли 
здесь стажировку по специаль-
ностям «техносферная безо-
пасность», «экология и приро-
допользование», «инженерная 
защита окружающей среды».

После окончания стажиров-
ки Надежда Анохина планиру-
ет остаться здесь на постоян-
ную работу. Примечательно, 
что ее наставником является 
Екатерина Громовская, которая 
тоже проходила здесь стажи-
ровку и получила постоянное 
место в 2022 году.

Вернуть баланс на рынке     трудаа

 ■ В ТЕМУ 
Правительство региона намерено содействовать повы-

шению квалификации HR-служб. Это поможет более эф-
фективно решать задачи рынка труда, считает заместитель 
губернатора Тюменской области Андрей Пантелеев. В каче-
стве примера эффективной работы служб по управлению 
персоналом он привел подходы, которые применяются на 
заводе «Фармасинтез-Тюмень».

- Кадровая служба брала на работу экскаваторщиков, 
которым здоровье уже не позволяло трудиться в полную 
силу, и переквалифицировала их в операторов фасовочного 
станка, потому что базовая механика одна и та же. Таким 
образом закрывалась часть вакансий. То есть, имея необхо-
димый набор знаний, специалист кадровой службы может 
описать базовые требования к профессии и разработать 
траекторию по перетоку сотрудников, - отметил замести-
тель главы региона.

По его словам, есть и другие примеры. «Приложение 
усилий именно в этом направлении и есть наш скрытый 
резерв», - уверен Андрей Пантелеев.

ОФИЦИАЛЬНО 
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В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Как нашу журналистку продали 
в секс-рабство за 12 тысяч баксов

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1959
Говорят, Никита Хрущев полюбил кукурузу после визита 

в США и принялся насаждать культуру в СССР… А ведь 
на американских фермах ему показали и свиней, и ин-
дюшек. Поездку председателя Совета министров СССР 
советская пресса освещала подробным образом, однако 
в определенном ключе: все больше в виде речей и офи-
циальных заявлений. Но были и неформальные фото, как 
это - с экспериментальной сельскохозяйственной станции 
в Белтсвилле (штат Мэриленд).

1943
Освобожден Новороссийск. В честь этой слав-

ной победы особо отличившимся соединениям 
и частям присвоено звание Новороссийских. 
«Комсомолка» публикует

«Приказ
Верховного главнокомандующего
генерал-полковнику Петрову
вице-адмиралу Владимирскому

Войска Северо-
Кавказского фронта 
во взаимодействии с 
кораблями и частями 
Черноморского фло-
та в результате сме-
лой операции ударом 
с суши и высадкой 
десанта с моря после 
пятидневных ожесто-
ченных боев, в течение 
которых разгромлены 
73-я пехотная дивизия 
немцев, 4-я и 101-я 
горнострелковые ди-

визии немцев, 4-я горнострелковая дивизия 
румын и портовые команды морской пехоты 
немцев, - сегодня, 16 сентября, штурмом овла-
дели важным портом Черного моря городом 
Новороссийск».

«Сегодня, 16 сентября, в 20 часов столица 
нашей Родины Москва от имени Родины салю-
тует нашим доблестным войскам, освободившим 

город Новороссийск, - двенадца-
тью артиллерийскими залпами 
из ста двадцати четырех орудий.

Кораблям Черноморского фло-
та в это же время произвести са-
лют двенадцатью залпами войскам 
и кораблям, освободившим 
от немецко-фашистского ига 
вторую базу Черноморского 
военно-морского флота - Ново-
российск».

Верховный главнокомандующий
Маршал Советского Союза 

И. Сталин
16 сентября 1943 г.»

2003
Журналистки «Комсомолки» 

красотой отличались всегда, но 
в нулевые поражали еще и отча-
янной смелостью. В авангарде 
отважных  - спецкор Ярослава 
Танькова. «КП» печатает ее се-
риал «Я  - секс-рабыня». В этом 
номере 10-я часть:

«Рискуя жизнью, она прошла 
путь русских девочек, которым 
обещают «высокооплачиваемую 
работу за рубежом», а на деле 
продают в публичные дома Ближ-
него Востока».

«В московской фирме Яросла-
ву пригласили работать «танцов-
щицей в Израиле». Чтобы свести 
риск к минимуму, она заплатила за 
опеку израильскому сутенеру Ле-
ше, который помог ей под видом 
рабыни «внедриться» в один из 
невольничьих караванов. (Их гонят 
через пустыню из Египта в Изра-
иль.) Он обещал встретить Ярос-
лаву в Израиле. Трое суток похода 
по пустыне вконец измочалили ра-
бынь: обезвоживание, солнечные 
удары, изнасилование бедуинами, 
поход по минному полю... Наконец 
Израиль. У Ярославы появилась 
надежда на спасение, она хочет 
связаться с Лешей по спрятанно-
му сотовому телефону. Но это ей 
не удается. И вот Ярослава сто-

ит перед израильским сутенером 
Яшей, который хочет ее купить. 
Потенциальный «хозяин» прика-
зывает ей раздеться...»

«Я опешила. Не девочка, ко-
нечно, но чтобы так, перед не-
знакомым мужиком...

- Ну что еще? Чего мнешься? - В 
Яшином голосе сквозила смесь 
недоумения с легкой досадой. - 
Ты же не в балет пришла посту-
пать! Вдруг у тебя сиськи до ко-
лен висят и на левой имя «Коля» 
вытатуировано?

«Хозяин» по-прежнему без 
капли эротики сверлил меня 
взглядом. Только этот холодный, 
оценивающий взгляд помог мне 
выдержать экзекуцию.

Вздохнула. Вспомнила нудист-
ский пляж в Евпатории, где от-
дыхала в юности... Сейчас на мне 
была только длинная футболка и 
белье. Но (ужас!) именно в лифчи-
ке был спрятан телефон.

Телефон! Мой единственный 
путь к спасению! Если его най-
дут - все! Страх затмил стыд. Фут-
болку я снимала рывком, вместе 
с бюстгальтером, без тени смуще-
ния. И, только отложив весь ком 
и ничего не выронив, поняла, что 
самое время покраснеть. Трусики 
стягивала медленно, надеясь, что 
Яша меня остановит, потому что 

они и так почти ничего не при-
крывали. Не остановил.

Никогда в жизни я не чувство-
вала себя животным более, чем 
сейчас. Абсолютно некуда было 
девать руки. А просто стоять го-
лышом посреди комнаты перед 
незнакомым мужиком казалось 
ужасно неуклюжим. Чтобы раз-
рядить атмосферу, я схватила 
тарелку с тремя апельсинами и, 

водрузив ее себе на голову, изо-
бразила греческую статую.

- Мама учила меня никогда не 
обнажаться перед мужчиной пол-
ностью, - процитировала я анек-
дот про девицу, которая всегда 
ложилась в постель в шляпке.

- Ха! Ты умница. - Яша довольно 
искренне улыбнулся.

- Умница, - повторил мой буду-
щий «хозяин».  - И грудь у тебя 

хорошая. Одевайся, а я пойду 
поговорю с Олегом.

Яша вышел, а я молние-
носно нацепила всю свою 
«шпионскую амуницию»...»

«Меня продали в раб-
ство за 12 тысяч долларов. 
Впрочем, по меркам неволь-
ничьего рынка, где цены ко-
леблются в среднем от 5 до 
10 тысяч, можно сказать, 
оценили.

Кстати, разговоры сутене-
ров на тему «будешь свобод-
на, вот только отработаешь 
то, что я на тебя потратил», - 
полнейший бред. Даже в хо-
рошем махоне, где работают 
дорогие рабыни, в день каж-
дая обслуживает минимум по 
7 - 10 клиентов. Минимальная 
стоимость - полчаса - 150 ше-
келей (около 40 долларов). 
Значит, чтобы отработать те 
же 12 тысяч баксов, девочке 

потребуется максимум месяц. 
Остальное заработанное ею  - 
чистый доход хозяина. И толь-
ко он решает, когда освободить 
девочку и стоит ли ее вообще 
освобождать. А что уж говорить 
о самоокупаемости рабынь в ма-
хонах «Таханы мэрказит» (район, 
состоящий сплошь из дешевых 
публичных домов)? Ведь де-
вочки, попадающие туда, 
стоят очень дешево, а при-
нимают по 20 - 30 клиентов 
в день! Представляете, какие 
состояния сколачивают себе 
работорговцы?

Но это все я узнала и подсчи-
тала гораздо позже, вновь вер-
нувшись в шкуру журналиста. А 
в тот день в квартире-аукционе 
вместо журналиста сидела рас-
терянная, только что проданная 
в рабство девочка. Я абсолют-
но не представляла, что делать 
дальше. Единственный шанс на 
спасение - позвонить. Но даже 
вытащить телефон не представ-
лялось подходящей возможно-
сти. Ведь больше всего на свете 
я боялась, что его обнаружат.

После разговора со мной Яша 
посмотрел всех девочек, кото-
рых пригнали вместе со мной из 
пустыни на квартиру-аукцион. 
А с Таней из Хабаровска даже 
поговорил, запершись, как и со 
мной. Пока они беседовали, мол-
даванки засыпали меня вопро-
сами: да что спрашивает, да как, 
«а если отказаться?»... Видимо, 
пока я беседовала с Яшей, Олег 
провел «политинформацию» сре-
ди «медсестер» и «танцовщиц». 
У двоих были зареванные глаза. 
Старшая, Алина, уже не ревела, 
видно, выплакала свое в пусты-
не после изнасилования.

Яша взял только меня. «Ну 
пойдем»,  - скомандовал, и я с 
пакетом в руках поплелась к две-
ри. Растерянность была такой 
сильной, что я даже нормально 
не попрощалась с девчонками, 
с которыми пережила чуть ли не 
самые страшные дни своей жиз-
ни в пустыне. Так только - махну-
ла от двери рукой на прощание.

У подъезда стояла белая ино-
марка. И тогда я решилась бе-
жать...»

В биографической книге о ярком журналисте, уникаль-
ном медиаменеджере и легендарном главном редакторе 
«Комсомолки» Владимире Николаевиче Сунгоркине, 

70-летний юбилей которого мы отмечаем в этом году, со-
браны ключевые фрагменты из его жизни в период роста и 

становления. И в то же время параллельно это - история «Комсомольской 
правды», знаковой и очень важной для нашей страны газеты. 
Сунгоркин отдал служению ей почти полвека своей жизни.

«Комсомолка» рекомендует

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Приобретайте на shop.kp.ru!
Реклама, 16+

Сунгоркин, или Как закалялась 
«Комсомольская правда»

Эксклюзив!

Полностью сериал 
«Я - секс-рабыня» 
читайте на сайте
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ПОВЕСИТЬ ГАМАК ИЛИ ЗАЛЕЗТЬ ПОД ОДЕЯЛО?
Шесть правил дневного сна по-взрослому

ЛАЙФХАК ДЛЯ ДНЕВНОГО 
СНА ОТ ВРАЧА

- Кофеин начинает действовать примерно через 
20 - 25 минут после употребления. Таким 

образом, проснувшись после короткого дневного 
«пересыпа», можно почувствовать себя вполне 

бодрым, - рекомендует наш эксперт.

Существует интересный прием. Перед 
тем как лечь спать днем, можно 
выпить чашку крепкого чая или кофе.

ПОМНИ!

Так, существует состояние, называемое 
гиперсомнией, - это избыточная 
дневная сонливость.
- Помимо понятных причин вроде 
недосыпа, гиперсомнию могут вызывать 
и некоторые заболевания, например, 
синдром обструктивного апноэ сна. 
При этом заболевании у человека 
возникают частые остановки дыхания во 
сне длительностью 10 секунд и дольше - 
их можно даже услышать в сбоях ритма 
храпа. В тяжелых случаях остановок 
дыхания может быть до 500 - 600 
за ночь! Заболевание вызывает сильную 
дневную сонливость, способствует 
развитию болезней сердца, гипертонии, 
сахарного диабета и других, - говорит 
Роман Бузунов. - Без лечения 
продолжительность активной жизни 
сокращается на 5 лет! Риски инфаркта 
и инсульта при этом возрастают в 5 
раз, риск ДТП из-за засыпа-
ния за рулем - 
в 6 раз.

Другие 
причины 
повышенной сонливости:

Если человеку часто хочется спать, 
несмотря на достаточное время ночного 
сна, а особенно если это появилось 
спонтанно, следует обратиться 
к врачу-сомнологу.

Нарколепсия

Бывает, что дневная сонливость - 
это уже не индивидуальная 
особенность, а отклонение 
от нормы. 

Гипотиреоз

Депрессия

Дефицит железа, витаминов 
и микроэлементов

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Спать все-таки хорошо!

Не высыпаетесь на рабочей не-
деле? Не беда. «Отсыпные» утром 
выходного дня вполне способны 
снизить угрозы для здоровья, ко-
торые накопились за  трудовые 
будни. Риски сердечно-сосудистых 
заболеваний у тех, кто в выходные 
отрывается после недосыпа в будни, 
снижаются на 20%, рассчитали уче-
ные из Китая. Проверили свою ги-
потезу кардиологи математически, 
посчитав риски на выборке из более 
чем 90 тысяч людей по данным от-
крытого банка биоданных Велико-
британии, а наблюдали их в течение 
14 лет.

Особенно заметный эффект был 
у тех, кто проводил в постели с по-

недельника по пятницу меньше 7 ча-
сов в сутки, то есть совершенно 
очевидно недосыпал.

Работает сон выходного дня и про-
тив рисков таких болезней, как сер-
дечная недостаточность, ишемиче-
ская болезнь сердца, фибрилляция 
предсердий и инсульт. А добрать на-
до 1 час 16 минут «в плюс» к своему 
обычному усеченному режиму сна. 
Причем работает это и для мужчин, 
и для женщин, считают авторы ис-
следования.

А еще сон в выходные помогает 
улучшить настроение и служит про-
филактикой депрессии, проверили 
ученые на жителях Америки. Но и тут 
важно не переборщить. Не стоит 
выбиваться из своего привычного 
режима больше чем на 1 - 2 часа 
максимум. Тогда риски упадка сил 
и настроения снижаются на 46%.

Здоровье

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Последний писк 
офисной моды -  
тихий час для сотрудников.

Прикорнуть в постели, работая с го-
сударственными бумагами, как Уин-
стон Черчилль, или уснуть прямо в са-
ду, как изобретатель Томас Эдисон? 
Эта традиция сейчас вышла на новый 
уровень: в технологичных компаниях, 
где гордятся отстроенностью рабочих 
процессов и заботой о продуктивности 
сотрудников, устанавливают капсулы 
для сна, где можно вздремнуть прямо 
в офисе, даже в положении «полустоя».

Такая «кабинка для размышлений» 
помещается хоть в рекреации, хоть 
в опенспейсе, хоть в переговорной. 
Посетил совещание - и тут же прида-
вил подушку для новых идей.

Разные исследования, проведенные 
в последнее время, показывают: днев-
ной сон помогает бороться с негатив-
ными эмоциями - гневом, страхом, 
снижая негативное воздействие стрес-
са. Те, кто спит днем, имеют лучшую 
память и более прокачанные креатив-
ные, творческие способности.

А с другой стороны, мы же не в дет-
ском саду. Неужели 
у взрослых действи-
тельно есть потребность 
в «тихом часе»? Об этом 
«Комсомолке» расска-
зал Роман Бузунов, врач-
сомнолог, доктор меди-
цинских наук, профессор, 

заслуженный врач РФ. Недавно в из-
дательстве «Комсомольская правда» 
вышла его книга «Преднамеренное 
спокойствие. Программа борьбы 
со стрессом и тревогой».

Действительно, дневной сон не про-
сто допустим, но и полезен для взрос-
лых, подтверждает эксперт. И говорит, 

что особенно хорошо прикорнуть 
днем бывает:

✓ Взрослым людям, которые не-
досыпают ночью. Если ночной сон 
невозможно получить в полной мере, 
дневной позволяет это компенси-
ровать.

✓ Тем, у кого дневная сонливость - 
индивидуальная особенность (такие 
люди тоже существуют!).

- Бывает, что человек и ночью по-

спал достаточно, и днем с удовольстви-
ем приляжет. В период с 13 до 16 часов 
происходит снижение активности го-
ловного мозга. Кто-то этого не заме-
чает, а кто-то настолько это чувствует, 
что даже может уснуть, - говорит Ро-
ман Бузунов.

✓ Людям с повышенной потребно-
стью в отдыхе. Например, профес-
сиональным спортсменам, тем, кто 
занят тяжелым физическим трудом, 
беременным женщинам или выздо-
равливающим от болезней.

На митап* ты его не буди

Лучше всего устроить дневной перерыв 
на сон до 15 часов.
- Если поспать позднее, то можно просто 
«перебить» вечернюю сонливость и полу-
чить сложности с ночным засыпанием, - 

говорит Роман Бузунов.

В плане обустройства «сиесты»: многие 
любители дневного сна считают, что 
самая большая ошибка - лечь на днев-
ной сон в свою постель, отмечает наш 
эксперт. И это действительно так. Ат-

мосфера спальни располагает к основательному, 
продолжительному отдыху, поэтому есть опреде-
ленный риск проспать будильник, а потом про-
снуться под вечер совершенно разбитым. Если 
вы расположены к подобному поведению, лучше 
лечь, к примеру, на диване в гостиной.
Впрочем, не так много людей имеют возможность 
оставаться дома посреди рабочего дня. В этом 
случае особо выбирать не приходится. Кто-то за-
кроется у себя в кабинете и вздремнет на кушетке, 
а кто-то отправится на стоянку и поспит в машине.

Оптимальная длительность дневного 
сна для здорового человека с обычным 
образом жизни - около 20 минут. Этого 
времени вполне хватает, чтобы осве-
житься и благополучно завершить день.

Людям, которые испытывают значительную 
физическую нагрузку, болеют или у них есть 
другие причины для повышенной потреб-
ности в отдыхе, возможно продлить время 
дневного сна до 30 - 60 минут.

Спать, сидя за рабочим столом, ко-
нечно, не самый лучший выбор. Как 
и ночью, поза для сна должна быть 
в первую очередь комфортной, считает 
наш эксперт. Тогда сон будет самым 

восстанавливающим.

Когда звучит сигнал будильника, не от-
кладывайте его на «еще 5 минуточек»!
Так велик риск проспать гораздо 
больше запланированного. Кстати, 
на дневной будильник лучше вообще 

поставить непривычный рингтон, чтобы вы спро-
сонья сориентировались, что вам точно нужно 
вставать.

После пробуждения умойтесь, сделай-
те несколько физических упражнений 
и приступайте к запланированным де-
лам! Запланировать их, конечно, стоит 

заранее. Чем меньше поводов остаться на кушетке 
после дневного сна - тем лучше.
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Плюс час сна в выходные 
снижает риск инсульта на 20%

ВАЖНО. Не вводите себе регулярный недосып на неделе и по-
стельный режим по выходным в привычку! Предыдущие исследования 
ученых из Королевского колледжа Лондона показали, к примеру, 
что длительное пребывание в постели по выходным может повысить 
риск развития диабета, заболеваний сердца и ожирения. В том числе 
повлиять на здоровье кишечника.

*От англ. Meet up - встре-
ча, краткое совещание.

Роман 
Бузунов.

ВАЖНО
Остальным людям 

дневной сон 
не несет особенной  

пользы. Отдохнуть    
    среди дня можно 

             и не засыпая!
Испытано 

журналистом «КП»: 
как спать на рабочем 
месте, да еще и деньги 
за это получать - читайте на KP.RU
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Сын блогера Марии По-
гребняк и футболиста Павла 
Погребняка стал студентом 
МГУ. Артем Погребняк по-
ступал не на бюджетной 
основе, но парню все равно 
пришлось сдавать внутрен-
ний экзамен по профиль-
ному предмету - это прави-
ло вуза. Мария поделилась 
радостью: «Артем успешно 
сдал внутренний экзамен по 
математике. Мы поступили 
в МГУ на факультет высшая 
школа бизнеса. Я как мама 
так счастлива!»

Сын актрисы Екатери-
ны Волковой и писателя 
Эдуарда Лимонова будет 
учиться в МГИМО. Богдан 
Савенко (настоящая фами-
лия Лимонова) поступил 
на бюджет - на факультет 
управления и политики, 
направление международ-
ных отношений. Решающи-
ми стали внутривузовские 
вступительные испытания 
по истории и иностранно-
му языку. Богдан последние 
школьные годы был увле-
чен историей, его даже 
приглашали спикером 
в аналитические про-
граммы (мама не всег-
да отпускала). Изучал 
историю сам, занимался 
с репетиторами и в итоге 
сдал блестяще. Притом что 
учтенные результаты ЕГЭ были таки-
ми: история - 93 балла, русский - 70 
баллов, иностранный язык - 77 бал-
лов. И первокурсник, и его мама го-
ворят, что осознают - учиться нужно 
будет очень много и непросто. Бог-
дан готов, так как учить будет пред-
меты, которыми давно увлечен сам.

Фигуристка Камила Валие-
ва угодила в скандал. В начале 
лета официально сообщалось, 
что девушка собирается по-
ступать в Московский государ-
ственный университет спорта и 
туризма, чтобы получить диплом 
тренера. Однако тогда же вы-
шло интервью отца фигуристки 
Валерия Рамазанова (девочка 

много лет живет с мамой), 
который сообщил  - Ка-
мила будет поступать в 
МГИМО. Фигуристка тут 
же отреагировала: «Се-

годня на просторах 
интернета 
появилось 
интервью 

якобы обо мне 
и моих планах на 

жизнь. В связи с этим
я бы очень хотела 
напомнить о том, как 

сильно я люблю свою 
маму! И поблагодарить ее 

за то, что всю мою созна-
тельную жизнь только моя 
мама воспитывала меня».

Однако 1 сентября 
директор Центра спорта и об-
разования «Самбо-70» Ренат 
Лайшев рассказал: «Камила Ва-
лиева поступила в МГИМО и пой-
дет работать на Первый канал». 
Ранее Камила окончила школу 
при ЦСО «Самбо-70». В соцсетях 
началась «буря» по этому пово-
ду - ведь в этот вуз конкурс был 
серьезный даже на внебюджет-
ные места. Но сама Валиева в 
начале сентября опубликовала в 
соцсетях фото со встречи перво-
курсников Московского универ-
ситета спорта и туризма и себя 
со студенческим билетом этого 
вуза. Комментариев о МГИМО от 
спортсменки пока не было, бла-
годаря чему в соцсетях сделали 
неподтвержденные выводы, что 
студентка будет учиться в одном 
вузе очно, а в другом - заочно.

За парту!
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Сын 
Екатерины 
Волковой 

Богдан выбрал 
направление 

обучения, 
о котором 

мечтал сам.

Музыка 
и театр

Бизнес 
и политика

Сын певицы Полины Га-
гариной и актера Петра 
Кислова увлечен музыкой 
с детства, поэтому Андрей 
Кислов будет учиться в 
профильном вузе. Гагарина 
довольна: «Сын поступил в 
институт своей мечты на бес-
платное отделение. Я им не-
вероятно горжусь». Артистка 
не называет вуз, который вы-
брал наследник. Но говорят, 
что Андрей стал студентом 
Академии музыки имени Гне-
синых. Еще в 13 лет мальчик 
успешно окончил музыкаль-
ную школу, и ему прочили карьеру 
пианиста. Но последние несколько лет 
Кислов стал известен в музыкальной 
индустрии в связи с другим направ-
лением. Сама Полина так объясняет 
интересы сына: «Андрей успешно тру-
дится как продюсер и аранжировщик. 
У него есть собственный музыкальный 
псевдоним, стиль в музыке, круг обще-
ния. У него своя студия, куча звуков, 
он делает аранжировки молодым 
талантам. Он хочет сам сделать 
свой мир, свою империю, свой 
лейбл. У него невероятная 
чуйка, разглядывает таланты, 
слышит какие-то нюансы». 
Известно, что сын по-
могал Полине гото-
вить выступления 
членов ее ко-
манды из теле-
проекта «Голос».

Дочь народного 
артиста Александ-
ра Абдулова и его 
вдовы юриста Юлии 
Абдуловой учится на 
первом курсе режис-
серского факультета 
ВГИКа (Всероссийско-
го государственного 

университета кинема-
тографии имени С. А. 
Герасимова). Евгения 
Абдулова успешно про-
шла три вступительных 
творческих тура, а на 
двух из них, где стави-

ли оценки, получила мак-
симальные 100 баллов и 
95 баллов. Также при за-
числении учитывали ЕГЭ 
по русскому языку и ли-
тературе. Здесь у Жени 
результаты были не луч-
шие среди других абиту-
риентов - 66 и 78 баллов. 
Но творческие экзамены 
при поступлении в этом 
учебном заведении реша-
ющие  - они обеспечили 
Евгении Абдуловой за-
числение на бюджет: на 
одно из 15 мест. Девочка 
учится на специальности 
«режиссура кино и теле-
видения» в мастерской 

народного артиста, режиссера Вла-
димира Хотиненко.

Дочь футболиста и тренера Евге-
ния Алдонина и певицы Юлии На-
чаловой поступила на бюджет ВГИКа. 
Вера Алдонина учится на первом кур-
се актерского факультета, в мастер-
ской народного артиста Александра 
Михайлова. Вера станет «артисткой 
драматического театра и кино», кон-

курс был четыре человека на 
место. Девочка прошла три 
творческих тура. На двух 

турах выставляли баллы, 
и они у Веры высшие - по 
100 за каждый. Учитыва-
ли ее результаты ЕГЭ по 

русскому языку и литера-
туре: 97 и 100 баллов. В 

итоге золотая медалистка 
Вера Алдонина набрала 
наивысшее число баллов 
среди абитуриентов. У Ал-
дониной и других «михай-
ловцев» впереди пять лет 
специалитета. При этом 
девочка продолжает му-
зыкальную карьеру - она 
очень хорошо поет: этой 
осенью Вера уже выпусти-
ла песню, скоро выступа-
ет в сборном юбилейном 
концерте в Кремлевском 
дворце.

Кто знает, может, в будущем 
сын Полины Гагариной 

заменит маму в жюри «Голоса».

Вера Алдонина (в центре) будет учиться 
на актрису. На фото с бабушкой и папой.
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Ирина ВИКТОРОВА.

Яблоко от яблони 
недалеко поступает

Окончание. 
Начало 

< стр. 1.

Дочь Александра 
Абдулова 
поступила 

на режиссерский 
факультет.
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Родители Артема Погребняка в разводе, 
но старшего сына в МГУ 

первый раз проводили вместе.
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 ■ ГО-О-ОЛ!

Сергей КИРИЛЛОВ

Скандально известный 
футболист успешно 
дебютировал за «Акрон».

Главным событием 8-го тура чем-
пионата России стал не боевой матч 
ЦСКА против «Зенита» (0:1) и даже 
не южное дерби «Краснодар» - «Ро-
стов» (2:0), а встреча двух команд, 
поднявшихся в высший свет из Пер-
вой лиги,  - «Акрон»  - «Химки» (3:0). 
Все дело в том, что в последний день 
трансферного окна лучший бомбар-
дир чемпионатов России Артем 
Дзюба подписал контракт как раз с 
новичком Премьер-лиги из Тольятти.

И Дзюба не подвел. 36-летний фор-
вард, выйдя на замену на 67-й мину-
те, при счете 2:0 в пользу «Акрона» 
успокоил игру и помог еще забить.

- Артем поучаствовал в ключевых 
эпизодах. Стандартное положение 
у своих ворот он снял. Остановил 
и выбил мяч из штрафной площади. 

Создал себе голевой момент и сде-
лал результативную передачу. Дзюба 
месяцев пять не играл в футбол, а 
вышел и стал одним из лучших - вот 
вопрос по другим футболистам и по 
всему нашему чемпионату, - проком-
ментировал игру Дзюбы экс-игрок 
сборной России Игорь Семшов.

- Артем добавил эмоций. Мне было 
тяжело, а он вышел, и меня взбодри-
ло. Такая личность на поле добавляет 
уверенности и эмоций, - сказал пар-
тнер Дзюбы Солтмурад Бакаев.

Евгений НЕСЫН

В Санкт-Петербурге завершились 
контрольные прокаты сборной 
России по фигурному катанию.

ЯВНЫЙ ЛИДЕР
Вот просто интересно, а откуда у Мар-

ка Кондратюка в середине сентября, ког-
да до старта сезона еще целый месяц, 
столько энергии? Короткая и произ-
вольная программы сделаны просто 
на разрыв, во второй день так вообще 
фигурист поднял зал пятью четверными. 
Но Марк надеется, что это еще не предел.

- Исполнение пяти четверных было 
одной из моих целей. Четверной рит-
тбергер? Хотелось бы когда-нибудь его 
исполнить, но не уверен, что шестым 
прыжком, - говорит Марк.

ТРУСОВА СТАЛА ИГНАТОВОЙ
Ну а потом настало время Макара 

Игнатова, который исполнил два чет-
верных и сумасшедший каскад. Вот что 
любовь творит с человеком. После его 
проката камера трансляции поймала 
широко улыбавшуюся у бортика 
супругу спортсмена - Александру 
Трусову.

- Здорово, обновленный Макар 
Игнатов. И довольная Александра 
Игнатова. Как с такими прокатами 
не оставаться счастливыми, новый 
образ, похудел, женился. Теперь остается 
только чисто кататься, четыре четверных, два 
тройных акселя, - говорит Максим Траньков, 
резюмируя прокат Игнатова.

Сама же Александра Игнатова-
Трусова, вышедшая на лед после 

большого перерыва, пока да-
леко не в форме и вся в раз-
думьях, продолжать ли ей 
карьеру.

- Я решила подумать 
несколько дней. Я про-
сто показала программы. 
Сейчас выдохну. Мне нуж-

но время. Если я приму реше-
ние, все об этом узнают, если 

нет - все тоже будет понятно, - 
призналась Александра.

Анна Щербакова пошутила, что 
Саша Трусова уже два года нигде 
не каталась, зато Александра Иг-
натова начинает свою спортив-
ную карьеру.

Честно говоря, на фоне ребят 
выступления девушек выгляде-

ли бледновато. Кажется, что 
после открытой трени-

ровки, которая прошла 
на минувшей неделе, 
в Тутберидзе-тим на 
контрольных прокатах 
решили не выкладывать 

на стол все карты. Толь-
ко лидер прошлого сезона 

Аделия Петросян все же сдела-
ла свой триксель. Но время на усложнение 
программ еще есть. Первый этап Гран-при 
России пройдет в Магнитогорске только в 
конце октября.

Марк 
Кондратюк 

поразил 
всех своей 

сложнейшей 
программой.
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«Дзюба не играл пять 
месяцев и снова лучший»

Артем Дзюба (слева) явно соскучился по футболу.

Пять четверных 
и семейная идиллия
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Результаты 8-го тура РПЛ

• «Динамо» (Мх) - «Спартак» - 1:1
• «Акрон» - «Химки» - 3:0
• «Динамо» (М) - «Ахмат» - 4:2
• «Краснодар» - «Ростов» - 2:0
• ЦСКА - «Зенит» - 0:1
• «Факел» - «Пари НН» - 0:0
• «Оренбург» - «Локомотив» - 2:4
• «Рубин» - «Крылья Советов» - 0:2
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1. Зенит 8  20
2. Краснодар  8 18
3. Локомотив  8 18
4. Динамо (М)  8 16
5. Спартак 8  15
6. ЦСКА 8  13
7. Ростов 8  11
8. Рубин 8  10
9. Динамо (Мх)  8 9
10. Кр. Советов  8 9
11. Акрон 8  8
12. Пари НН 8  7
13. Оренбург  8 6
14. Химки 8  6
15. Факел 8  5
16. Ахмат 8  5 Д
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Доехал Иван-царевич до 
камня на распутье, а там 
надпись: «Поедешь нале-
во - убью. Твоя Василиса».

�  �  �
Если у вас в подъезде 

нет сволочных соседей, 
стоит задуматься. Очень 
возможно, что сволоч-
ные соседи - это вы.

�  �  �
- Вот вы все жалуетесь на 

кризис, на ухудшение жиз-
ни из-за экономического 
положения... А между про-
чим, у вас зарплата в этом 
году выше на 75%!

- Простите, выше чем в 
каком году?

- Чем в следующем…
�  �  �

Уронил на улице теле-
фон. Вот в такие минуты 
и понимаешь, как хоро-
шо, что у нас грязь вме-
сто асфальта.

�  �  �
- Каждый неженатый муж-

чина мечтает об умной, кра-
сивой и любящей жене. 

- Об этом же мечтает и 
каждый женатый...

�  �  �
- Вывела жирное пят-

но с дивана.
- Каким средством? 

- Разводом.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Что отделяет автомобиль 
от едущего поезда? 8. Ко-
ролевская. 9. Кто вопло-
щает мечты сластен? 10. 
Реплика на повышенных 
тонах. 11. Что прибывает 
на вокзал? 13. Полиция из 
фантастического боевика 
«Эквилибриум». 14. Цве-
ток в красном. 18. Сергей 
Аполлинариевич среди па-
триархов советского кино. 
19. Оранжевый гигант из
созвездия Волопаса, чей 
возраст, как считают уче-
ные, превышает на два 
миллиарда лет солнечный. 
20. В какой стране госу-
дарственным является ла-
тинский язык? 21. Из-за 
чего к следователю вызы-
вают? 23. Где происходят 
слушания из политическо-
го триллера «Опасная игра 

Слоун»? 24. Что разоблача-
ет полиграф? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Го-
род беспредела. 2. Худо-
жественное складывание 
бумаги. 4. Страна впритык 
к Вьетнаму. 5. Смола для 
дорожных работ. 6. Ка-
кой термин ввел в науку 
швейцарский психиатр 
Эйген Блейлер? 7. Музы-
ка военного оркестра. 9. 
Кто барышню на свидание 
приглашает? 11. Что дает 
свидетель? 12. Способно-
сти с рождения. 15. Кого 
Черметов из мелодрамы 
«Одноклассники» Юрия 
Полякова перепутал на 
экзамене с Чацким? 16. 
Кто на памятники порчу 
наводит? 17. Управленцы 
авиалайнером. 18. Ревун 
на паровозе. 22. Вишневая 
покупка Лопахина. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Шлагбаум. 8. Кобра. 9. Кондитер. 10. Возглас. 11. 
Поезд. 13. Грамматон. 14. Мак. 18. Герасимов. 19. 
Арктур. 20. Ватикан. 21. Допрос. 23. Капитолий. 
24.Ложь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гоморра. 2. Оригами.
4.Лаос. 5. Гудрон. 6. Аутизм. 7. Марш. 9. Кавалер.
11.Показание. 12. Дарование. 15. Чичиков. 16.
Вандал. 17. Экипаж. 18. Гудок. 22. Сад.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Юлия 
ЗАГРЯДСКАЯ, 
Челябинск:
- Я - дизайнер-

стилист, визажист, 
парикмахер 

и бровист. Создаю 
различные образы 

для девушек. 
Люблю творчество 

во всех его 
проявлениях, 

увлекаюсь 
пением, танцами. 
Придерживаюсь 

спортивного 
образа жизни 
и правильного 

питания. 
Интересуюсь 

поэзией 
и психологией. 
Очень люблю 

природу.

Ев
ге

ни
й 

ЧУ
Ф

АР
О

В

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Ретрокупальник, 
романтичное настроение. 

Образ навевает 
воспоминания о первой 
любви в старшем отряде 

пионерского лагеря.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

СТИХИ-ХИ-ХИ!
Мне тетя подарила 

краски,
большой подарочный 

набор.
В нем кисть, ведро и

 почему-то
забор.

Прогноз погоды на 18 сентября

+18…+20        +6…+8 

+16…+18        +5…+7 

+15…+17        +9…+12 

+13…+15      +11…+13

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 764 мм рт. ст.
(норма для сентября - 753)
Относительная  
влажность воздуха - 41%
Ветер юго-западный, 2 - 4 м/с
Солнце:
восход - 6.14
закат - 18.49
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